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Caro Munícipe,

2009 chegou e, como se costuma dizer, ano novo, vida nova. Teremos nestes 12 meses um conjunto de even-
tos, iniciativas, projectos, ideias e concretizações que farão de 2009 um ano muito próprio e, acredito, muito 
proveitoso.

Ainda assim, nesta edição do Boletim Oeiras Actual, decidimos fazer uma separata sobre o ano transacto. 
Mas atenção, isto não significa que estejamos a olhar para trás, ficando presos ao passado. Pelo contrário. 
Grande parte do que destacamos de 2008 são motivos de futuro. São acontecimentos que estarão presentes 
no amanhã de todos os munícipes. Assim sendo, esta separata sobre 2008 não podia ser mais actual.

A título de exemplo, lançámos a AITEC Oeiras, Agência para a Internacionalização, Promoção, Desenvolvi-
mento Empresarial e das Tecnologias de Oeiras que pode este ano já começar a desempenhar um papel fun-
damental na captação de investimento estrangeiro. Colocámos a primeira pedra do edifício que vai albergar 
as sedes da Polícia Municipal e da Protecção Civil, em Carnaxide. Colocámos também a primeira pedra da 
obra da segunda fase do Passeio Marítimo que vamos dar por concluído, já em 2009, alargando o sucesso 
que todos conhecemos.

Lançámos o Combus na freguesia de Barcarena, Porto Salvo, Algés, ficando apenas a faltar Caxias, Oeiras 
e Paço de Arcos, percursos que arrancarão este ano. Por falar em inaugurações, apresentámos um novo 
ginásio e espaços exteriores requalificados nas instalações da União Desportiva e Recreativa de Algés. Inau-
gurámos o novo edifício sede da Junta de Freguesia de Caxias, a Residência Madre Maria Clara – Centro de 
Apoio a Pessoas Idosas, na Outurela, ampliámos e melhorámos o Centro Social Paroquial S. Miguel de Quei-
jas e concluímos o Viaduto do Almarjão - Alameda António Sérgio, no Alto de Algés. Tudo isto terá em 2009 
um forte impacto na melhoria da qualidade de vida das populações, a vários níveis.

Entretanto, também aprovámos o projecto da segunda e última fase do Parque dos Poetas que, concluído, 
será um parque deste género, único no mundo. Requalificámos os espaços envolventes aos Bairros Bento de 
Jesus Caraça e Bairro da Medrosa, em Oeiras e Bairro 18 de Maio, em Carnaxide. Temos dois novos Parques 
Infantis, em Queluz de Baixo e em Leião, além da zona envolvente ao Chafariz de Leião. Para que tenha uma 
ideia, plantámos em 2008 a árvore número 12.000 do Plano Estratégico de Arborização Oeiras Cidade Verde 
e, este ano, atingiremos já as 25.000 em ambiente urbano. Por falar em semear o futuro, refiro também que 
só em 2008 investimos 4 milhões de euros(!) na renovação do parque escolar a cargo da Câmara. E em 2009, 
o investimento na educação continuará a ser a nossa prioridade.

Como é fácil de ver, muito do que fizemos é e será importante neste ano que se avizinha. Digamos que esse 
é também muito do nosso segredo. Os projectos vão avançando, de ano para ano, de mandato em mandato 
e, assim, vão alavancando os outros subsequentes a uma cadência que, convenhamos, infelizmente não se 
vê muito. Mas este é o nosso ritmo e é para manter. Neste ano e nos próximos.

Desejo-lhe um óptimo 2009!

EDITORIAL 

O Presidente da Câmara 

Isaltino Morais

Grande parte do que destacamos de 2008 são motivos de futuro. São acontecimentos 

que estarão presentes no amanhã de todos os munícipes. Assim sendo, esta 

separata sobre 2008 não podia ser mais actual.
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Prossegue, em Miraflores, 

a empreitada de construção 

da nova igreja. O complexo 

inclui um centro paroquial 

comparticipado pela Câmara 

Municipal de Oeiras com 

500 mil euros. 

O arranque da segunda fase 

da obra está previsto para 

os próximos meses.

Miraflores

Autarquia comparticipa
centro paroquial com 500 mil euros
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Rua Damião de Góis, Algés

950 mil euros investidos
na requalificação urbana
Ficou recentemente concluída a empreitada de requalificação levada a cabo na Rua Damião de Góis, em 

Algés. Correspondendo a um investimento municipal na ordem dos 950 mil euros, a obra incluiu alterações 

no visual da rua e modificações ao nível do trânsito e remodelação do sistema de saneamento básico.

Decurso da obra Obra concluída
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Oeiras

Auditório Eunice Muñoz 
com mais acessibilidade 
Visando garantir o acesso a pessoas com mobilidade condicionada e a 

substituição do pavimento da plateia, o Auditório Municipal Eunice Muñoz, 

em Oeiras, foi recentemente objecto de obras de melhoramento. 

Projectos de futuro 

em exposição
Está patente, no Edifício Atrium, uma exposição promovida pela Câma-
ra Municipal que pretende dar a conhecer alguns projectos estruturan-
tes para o concelho. 
A mostra está dividida em três núcleos, contemplando Novas Interven-
ções Desportivas, Reabilitação dos Centros Históricos e Reconversão 
das Áreas Urbanas de Génese Ilegal. 
Os visitantes têm, deste modo, oportunidade de ficar a conhecer os 
projectos do Complexo Desportivo de Porto Salvo, do Pavilhão Despor-
tivo da Escola de São Julião da Barra, do Pavilhão Desportivo da Escola 
Joaquim de Barros, da reabilitação do Centro Histórico de Oeiras e de 
reconversão dos bairros do Casal da Choca, da Laje, da Pedreira Italia-
na e de Leceia. 
A exposição pode ser vista até ao final do mês de Janeiro.

A empreitada de substituição do pavimento da plateia do Auditório Mu-
nicipal Eunice Muñoz tornou-se imperiosa, uma vez que se assistia ao 
seu apodrecimento precoce, resultante de humidades que atingiam o 
tabuado de pinho. Tal fenómeno acontecia por não existir uma barreira 
eficaz entre o solo e o referido tabuado.

Neste contexto, pretendeu-se criar uma barreira à humidade prove-
niente do solo, barreira que é, agora, estanque e indeformável. Pa-
ralelamente, aproveitou-se esta obra para criar um sistema de sina-
lização das filas e cadeiras através de led’s embutidos no pavimento, 
bem como a criação de quatro lugares para pessoas com mobilidade 
condicionada.
Também a acessibilidade a pessoas com mobilidade condicionada se 
encontrava comprometida, uma vez que o acesso à plateia não era fácil 
nem imediato, por não existir uma rampa permanente ou acesso de 
nível que permitissem vencer o desnível entre a plateia e o foyer, que 
se fazia através de dois degraus.
Deste modo, o foyer sofreu alterações ao nível do pavimento, de forma 
a criar uma plataforma elevada que permite o acesso de nível à plateia, 
eliminando-se assim os dois degraus. 
O acesso à referida plataforma faz-se agora tanto por degraus como 
por uma ampla e suave rampa – de acordo com o DL 163/2006 de 8 de 
Agosto – permitindo assim aos espectadores que se movimentam em 
cadeira de rodas um acesso livre a todo o foyer e plateia e ao edifício, 
através de qualquer uma das entradas de nível com o passeio exte-
rior.
Trata-se de uma solução bem integrada no espaço e não discrimina-
tória, isto é, não forçando as pessoas com mobilidade condicionada a 
percursos ditos “alternativos”.
De referir que esta obra da Câmara Municipal de Oeiras seguiu a ri-
gorosa observância dos pareceres emitidos pela Inspecção-Geral das 
Actividades Culturais (IGAC), entidade fiscalizadora deste tipo de re-
cintos, tendo contado com a colaboração da Empresa Municipal Oeiras 
Viva, responsável pela gestão do espaço. 
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Apresentação pública da AITEC-Oeiras

Mais investimento e competitividade
Seis meses volvidos sobre a aprovação dos estatutos da associação, 
foram apresentados publicamente, no passado dia 10 de Dezembro, 
os objectivos da AITEC-Oeiras – Agência para a Internacionalização, 
Promoção, Desenvolvimento Empresarial e das Tecnologias de Oeiras 
e o seu “programa ambicioso para o concelho”. 
A AITEC-Oeiras, recorde-se, tem como finalidade realizar actividades 
de internacionalização, promoção e desenvolvimento empresarial e das 
tecnologias do concelho contribuindo, em paralelo, para o incremen-
to do investimento estrangeiro, da produtividade e da competitividade 
empresarial, assumindo, também, o papel de agente dinamizador das 
novas actividades económicas.
Para a prossecução dos seus objectivos, a AITEC assumirá a promo-
ção da imagem do concelho, nacional e internacionalmente, revelando 
as suas potencialidades e incentivando o investimento, em especial na 
área de serviços com elevada qualidade ou incorporação de tecnolo-
gia. 
Actuará, em paralelo, ao nível da atracção de empresas de serviços de 
âmbito privado e organizações sem fins lucrativos nos sectores mais 
dinâmicos da área económica e social, promovendo, ao mesmo tempo, 
a criação de novas empresas. 
Gerar a aproximação dos interesses públicos e privados com vista ao 
desenvolvimento de projectos que contribuam para a criação de em-
prego qualificado no concelho, apoiando projectos de investigação e 
inovação tecnológica, constituem outros dos objectivos desta associa-
ção.
Por outro lado, a AITEC propõe-se incentivar a criação de redes empre-
sariais e de ‘clusters’, compreendendo empresas de elevada intensida-
de tecnológica e centros de investigação e universidades do concelho e 
a promoção da utilização generalizada das novas tecnologias de infor-

mação e comunicação nas instituições públicas, na empresas e entre 
a população do concelho. 
A AITEC, cuja direcção é presidida por Luís Todo Bom, conta, entre os 
seus membros, com empresas e instituições da área da saúde – In-
fosaúde e Clinichaves SGPS –, do ensino, da investigação e da inova-
ção – EIA (gestora da Universidade Atlântica), Instituto de Soldadura e 
Qualidade, Sociedade Portuguesa de Inovação, Tagusparque e Compta 
–, do turismo – Solplay Hotel e Vila Galé –, e da construção e obras 
públicas – Armando Cunha SA.

OEIRAS TEM  ESTRATÉGIA

Em prol do ambiente

SMAS lançam campanha 

de poupança energética
“E que tal associarmos o sorrir a uma energia renovável e inesgotável? 
Os benefícios são imensos, tanto para cada um de nós, como para o gru-
po” é o mote de uma campanha de comunicação interna de sensibilização 
ambiental levada a cabo pelos Serviços Municipalizados de Água e Sanea-
mento (SMAS) de Oeiras e Amadora.
Esta campanha, lançada no primeiro trimestre de 2008, fruto de um pro-
jecto inovador, tem como objectivo lançar o alerta a todos os funcionários 
para a necessidade urgente de se falar e praticar poupança energética. 
As situações de desperdício dos recursos ambientais, relacionadas quer 
com más práticas, quer com o desconhecimento de outras opções, são 
cada vez mais um motivo para que a utilização correcta e a poupança, 
bem como a adesão a alternativas ecologicamente viáveis, sejam cada vez 
mais uma realidade.
As pequenas alterações nos comportamentos trazem benefícios inques-
tionáveis, não só a nível da poupança energética, como do modo de vida, 
tornando-o mais saudável. Neste caso específico, relativamente à utiliza-
ção dos elevadores, o ‘Poupa`s’ alerta para que, sempre que possível, se 
opte pela utilização das escadas. 
Relativamente ao quotidiano profissional, no final de cada dia de trabalho, 

deve desligar-se toda a iluminação, bem como todos os equipamentos.
O Inverno é propício à utilização dos equipamentos de aquecimento com-
plementar, as escalfetas e os aquecedores a óleo são os exemplos mais 
comuns, diminuem bastante a qualidade do ar que respiramos, para além 
de serem uma fonte de desperdício energético. Assim, devemos evitar ao 
máximo a sua utilização e no caso de existir um equipamento geral, este 
deve ser regulado para 20º C, considerada a temperatura de conforto.
Os SMAS de Oeiras e Amadora, sendo uma empresa com responsabilida-
des sociais, fazem questão de realçar, que ninguém se iluda, pois o futu-
ro de um desenvolvimento sustentável só existe se houver uma união de 
esforços individuais em direcção a essa causa, que é da responsabilidade 
de todos nós.
A responsabilidade social passa pela capacidade de tomar iniciativas, tra-
balhar em equipa, aceitar e incentivar a diversidade e fomentar a apren-
dizagem contínua. 
A informação é a chave.
Não se esqueça, utilize os recursos de forma racional e inteligente, procu-
rando, sempre que possível, alternativas ecologicamente viáveis.

O presidente da Câmara Municipal, Isaltino Morais e o presidente da direcção da AITEC, 
Luís Todo Bom
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Da mesma forma que nos habituámos a olhar para os frigoríficos e 
a perceber rapidamente a que classe energética pertencem, devido 
à etiqueta energética que os classifica de A a G, também agora nos 
vamos habituar a olhar para as nossas casas e saber qual a sua 
eficiência energética. 
Entra em vigor, em Janeiro de 2009, a fase final do Sistema de 
Certificação Energética (SCE), que determina que todos os edifícios 
possuam um ‘Certificado de Desempenho Energético’. Esta medi-
da visa promover a utilização racional da energia, enquadrada com 
as políticas europeias, e implica que todas as transacções de habi-
tações sejam acompanhadas de um certificado.

Isto significa que todos os imóveis que sejam alvo de contrato de 
venda e de alocação (incluindo arrendamento) ficam obrigados à 
apresentação de um certificado emitido no âmbito do SCE, já a par-
tir de Janeiro de 2009.
A entidade gestora para o SCE é a ADENE – Agência para a Energia. 
A OEINERGE aconselha-o a informar-se sobre o Sistema de Certi-
ficação Energética no site da ADENE, em www.adene.pt. 

OEINERGE – Agência Municipal de Energia e Ambiente de Oeiras 
www.oeinerge.pt

A Oeinerge aconselha

Informe-se sobre o sistema de certificação energética de edifícios

Ambiente

Apresentada Carta da Qualidade do Ar de Oeiras

Oeiras presente 

na Expoenergia

A Oeinerge – Agência Municipal de Energia e Ambiente de Oeiras orga-
nizou, em parceria com a Universidade Atlântica e a Câmara Municipal 
de Oeiras, um fórum público dedicado à discussão da qualidade do ar 
em meio urbano.
O encontro realizou-se no dia 20 de Novembro, no auditório da Universi-
dade Atlântica (UATLA), reunindo mais de 60 participantes, entre espe-
cialistas da área e público em geral. Pretendia-se discutir a qualidade do 
ar que cada um de nós respira na cidade, concretamente em Oeiras, e 
debater as iniciativas que têm sido promovidas para fomentar um ar de 
qualidade no município.
Destaque, neste âmbito, para o lançamento oficial da Carta da Qualidade 
do Ar de Oeiras, ferramenta desenvolvida no âmbito de uma parceria 
entre a Câmara Municipal de Oeiras, a Oeinerge e a Irradiare. Esta fer-
ramenta, que foi disponibilizada a todos os interessados, vem permitir 
que cada pessoa consulte a qualidade do ar na zona do concelho em que 

habita, tendo por base o Índice de Qualidade do Ar da Agência Portugue-
sa do Ambiente e, ainda, experimentar os modelos de simulação de dis-
persão de poluentes, o que permite observar a exposição aos poluentes 
atmosféricos ao longo dos vários períodos de um dia.
A Carta da Qualidade do Ar de Oeiras constitui uma importante ferra-
menta estratégica de apoio à tomada de decisão em planos e políticas 
municipais, encontrando-se disponível para consulta em http://qualar.
oeinerge.pt.  
Houve ainda espaço no fórum para debater algumas das iniciativas que 
têm sido desenvolvidas visando a qualidade do ar e a qualidade de vida.
A sessão de abertura contou com a participação da vereadora do Am-
biente e Obras Municipais, Madalena Castro, e do Reitor da Universidade 
Atlântica, Nelson Lourenço.
Mais informações sobre o fórum, apresentações e conclusões, estão 
disponíveis em www.oeinerge.pt.

A Câmara Municipal de Oeiras voltou a marcar 

presença na Expo Energia, evento que este ano 

decorreu no Núcleo Central do Taguspark, entre 

os dias 25 e 27 de Novembro. 

Um espaço de exposição de produtos e serviços 

do sector da energia e o 2.º Fórum da Energia 

fizeram parte da iniciativa, organizada pelo Jornal 

Água&Ambiente, com o apoio da Câmara de Oei-

ras e da Oeinerge – Agência Municipal de Energia 

e Ambiente de Oeiras. 

OEIRAS TEM  VERDEOEIRAS TEM  VERDEOEIRAS TEM  VERDE

A vereadora Madalena Castro representou a Câmara Municipal na Expo Energia
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Oeiras

Crianças celebraram o Dia Nacional do Mar

Tendo como objectivos alertar para a importância da preservação da 
fauna e da flora marinhas e dar a conhecer as espécies autóctones da 
orla costeira do concelho de Oeiras, a Câmara Municipal associou-se 
às celebrações do Dia Nacional do Mar, no passado dia 16 de Novem-
bro, promovendo diversas actividades dirigidas às crianças (e não só). 
Neste âmbito, destaque para a dinamização do jogo/exposição ‘A Tenda 
do Mar’, onde foi dada aos visitantes a possibilidade de ‘mergulhar’ 
num ambiente marinho e observar peixes, algas e moluscos, mas tam-
bém objectos que não fazem parte do ecossistema e que prejudicam o 
bem-estar dos seres vivos que vivem no mar e na praia.
O objectivo do jogo seria fazer com que, com a ajuda dos participantes, 
a fauna e a flora do ecossistema pudessem ser salvas. Para isso, os jo-
gadores tiveram três minutos para recolher a maior quantidade de lixo 
e de sujidade que encontrassem, até deixar o ecossistema ‘limpinho’.
A actividade mobilizou muitas crianças, que aprenderam enquanto se 
divertiam. 



10  OEIRASACTUAL DEZEMBRO’08  

OEIRAS TEM  VERDEOEIRAS TEM  VERDEOEIRAS TEM  VERDE

Plano Estratégico de Arborização ‘Oeiras Cidade Verde’

Já só faltam 12 mil
Um total de 67 novas árvores foram 

plantadas, no passado dia 28 de 

Novembro, na freguesia de Porto 

Salvo, com a ajuda de 40 crianças, 

alunos da Escola Secundária de 

Porto Salvo e da Escola Básica do 

1.º Ciclo Custódia Marques. 

Entre essas, a árvore número 13 mil, 

no âmbito do Plano Estratégico de 

Arborização que prevê a plantação 

de 25 mil novas árvores até ao final 

do actual mandato autárquico, parte 

do objectivo maior de assegurar, até 

2017, a plantação de 170 mil árvores, 

tantas quantas os habitantes do 

concelho. 

Energias renováveis

Por Ana Delicado | socióloga   delicado.ana@gmail.com

São apresentadas como a panaceia para um mundo exaurido de 
combustíveis fósseis e obrigado a baixar os níveis de dióxido de car-
bono na atmosfera, sob pena de tornar o clima no planeta incompa-
tível com a vida humana. Baseadas nas forças da natureza – o sol, o 
vento, as ondas do mar, a massa vegetal – são consideradas limpas, 
inexauríveis, seguras e baratas (uma vez descontado o custo da tec-
nologia para as captar). Subvencionadas pelo Estado, louvadas por 
ambientalistas, apoiadas pela opinião pública, estão a tornar-se um 
mercado apetecível e rentável para as empresas privadas. 
Porém, uma das grandes vantagens de alguns destes tipos de ener-
gia reside na possibilidade de ser produzida em pequena escala, 
pelo próprio consumidor, que a utiliza ou a vende à rede eléctrica. É 
a chamada microgeração, por muitos defendida como preferível aos 
grandes parques eólicos ou solares. 
Benefícios fiscais, facilidades de crédito, regimes bonificados tor-
nam ainda mais atractiva a instalação em propriedades privadas de 

painéis solares ou pequenas turbinas eólicas. 
Mas será verdadeiramente exequível a microgeração na região de 
Lisboa, onde 73% da população reside em apartamentos? Em princí-
pio, nada obsta à instalação destes dispositivos nos telhados de pré-
dios. Todavia, por um lado, a pequena superfície disponível permite 
gerar uma quantidade limitada de energia, que dará para pouco mais 
do que a iluminação das partes comuns. Por outro lado, o deficiente 
funcionamento de grande parte dos condomínios (que acumulam dí-
vidas e desaguisados entre vizinhos) põe em cheque a possibilidade 
de se chegar a um acordo sobre o investimento necessário.
Mas não é um empreendimento impossível. Já tem sido tentado em 
bairros sociais (onde os telhados são geralmente propriedade ca-
marária) e em prédios de luxo (onde nenhum vizinho se dispõe a 
perder a face), em escolas e em fábricas, em edifícios públicos e 
equipamentos sociais. E o futuro terá de ser, necessariamente, sus-
tentável.
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Algés

APOIO celebrou 20 anos 
de trabalho solidário

A instituição particular de solidariedade social APOIO assinalou, no 
passado dia 21 de Novembro, o seu 20.º aniversário, com uma sessão 
solene realizada no Palácio Anjos, em Algés. 
Desenvolvendo a sua actividade nas freguesias de Algés e de Carnaxi-
de, a APOIO acolhe, actualmente, 50 utentes em regime de centro de 
dia e dá apoio domiciliário a outros 75 utentes. Só em 2008 terá servido 
mais de 90.000 refeições, das quais cerca de 40% nos domicílios.
Ao comemorar duas décadas de existência, a instituição promoveu um 
conjunto de iniciativas tendo como objectivo reflectir sobre os resul-
tados da sua acção em favor da comunidade ao longo dos anos, mas 
também apresentar os seus projectos para o futuro.
Beneficiando de novas instalações, num moderno e funcional edifício 

construído pela Câmara Municipal de Oeiras na Outurela, a APOIO tem 
prevista a criação de um Unidade Residencial Assistida e de uma Cre-
che /Berçário com capacidade para 58 crianças. 
No ano de 2009, a APOIO terá mais de 360 utentes nas suas diferentes 
valências. Prosseguirá, dessa forma, a sua acção de apoio à comunida-
de em que está inserida, dedicando atenção especial aos mais idosos, 
incentivando a sua actividade e prevenindo a sua solidão, e às crian-
ças, assegurando acompanhamento e apoio adequado no seu início de 
vida.
Registe-se que a APOIO é dirigida, na base de voluntariado, por gesto-
res experientes, contando com uma equipa de profissionais qualifica-
dos e muito dedicados à missão de servir os mais carenciados.

Apoiar famílias carenciadas e entidades que na noite de Natal estive-
ram ao serviço da comunidade foi o objectivo que pautou a realização, no 
passado dia 8 de Dezembro, da Feira de Solidariedade promovida pela 
Junta de Freguesia de Linda-a-Velha e apoiada pelo respectivo Banco de 
Voluntariado.
Esta acção de solidariedade social tem como finalidade principal anga-
riar, junto da população, bens alimentares e contribuições para a cons-

tituição de 100 ceias de Natal, 30 das quais destinadas a famílias caren-
ciadas e as restantes 70 à polícia, bombeiros, protecção civil e serviços 
de saúde que habitualmente estão de prevenção ao longo da noite da 
Consoada.
Um grupo de voluntários assegurou que, no dia 24 de Dezembro, as ceias 
chegassem às mesas dos mais necessitados e de todos aqueles que, a 
bem da comunidade, se privam de uma noite de Natal em família. 

Linda-a-Velha

100 ceias de Natal distribuídas pela comunidade

A vereadora Madalena Castro marcou presença na sessão solene comemorativa
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Oeiras

Educação intercultural em análise
No âmbito das comemorações do Ano Europeu 

para o Diálogo Intercultural, que se assinala em 

2008, a Câmara Municipal promoveu, no passado 

dia 10 de Dezembro, uma sessão temática sobre 

‘Educação Intercultural – Conhecimento e Cidada-

nia’, no Auditório da Biblioteca Municipal de Oeiras.

A iniciativa teve como objectivo contribuir para a 

promoção do diálogo intercultural enquanto instru-

mento para auxiliar os cidadãos a adquirir conhe-

cimentos e aptidões que permitam melhor com-

preender e interagir num ambiente de diversidade 

cultural. Desta forma, pretende-se não apenas 

celebrar a diversidade, como criar pontes de enten-

dimento e reforçar a coesão social.

‘Língua, Construção de Identidade e Comunicação’, 

‘A Importância da Educação Intercultural como 

Factor de Coesão’ e ‘A Intervenção Artística na Área 

Social’ foram alguns dos temas em debate. 

Melhorar a qualidade e reforçar a dimensão europeia da educação, 
abrangendo alunos, professores e agentes educativos, são os objectivos 
do programa ‘Aprendizagem ao Longo da Vida – Comenius 2008’, no qual 
a Escola Profissional Val do Rio, em Oeiras, está envolvida.
Neste âmbito, aquele estabelecimento de ensino estabeleceu, com o 
Lycée Marcel Callo – Escola Secundária e Profissional de Redon (Breta-
nha, França), uma parceria denominada de ‘Technowaste @ School’, que 
se prolongará pelos próximos dois anos lectivos. 
Uma delegação constituída por professores daquela escola francesa es-
teve em Oeiras, nos passados dias 27 e 28 de Novembro, para uma visita 
que contemplou um encontro com o grupo de alunos de Oeiras que vai 
participar neste intercâmbio escolar. 
O projecto ‘Tecnhowaste’ tem como objectivo estudar os sistemas de 
reciclagem nos dois países (fábricas, empresas), compará-los e iniciar 
procedimentos de reciclagem no contexto das aulas técnicas, alargan-
do-os, posteriormente, às comunidades escolar e local.

Oeiras

Val do Rio desenvolve 

projecto pioneiro
Perto de 900 crianças participaram nas iniciativas promovidas pela 
Junta de Freguesia de Linda-a-Velha a propósito da comemoração 
do 19.º aniversário da adopção, pela Assembleia Geral das Nações 
Unidas, da Convenção sobre os Direitos da Criança, em 20 de No-
vembro de 1989.
Às actividades associaram-se as entidades que fazem parte da Co-
missão Social de Freguesia, entre elas a Polícia de Segurança Pú-
blica, envolvendo agentes do programa Escola Segura, Equipas de 
Intervenção Rápida do Centro de Inactivação de Explosivos e Segu-
rança em Subsolo e o Grupo Operacional Cinotécnico, que realizou 
uma demonstração para as crianças. 
O Grupo Desportivo e Recreativo A Joanita, as corporações de bom-
beiros da freguesia de Linda-a-Velha, a Associação Nacional de Jo-
vens para a Acção Familiar, a Ajuda de Mãe e a Liga dos Amigos de 
Linda-a-Velha marcaram também presença no evento. 

Linda-a-Velha

Celebrada Convenção 

dos Direitos da Criança

Momento da intervenção da vereadora Elisabete Oliveira
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Coração Amarelo promove Convívio de Natal
Celebrando aquela 

que é, por excelência, 

a festa da família, a 

delegação de Oeiras 

da Associação Coração 

Amarelo promoveu, 

em Dezembro, a sua 

já tradicional Festa de 

Natal. 

Voluntários, utentes a quem 
a associação presta apoio e 
também familiares juntaram-
se num convívio que tem como 
principal objectivo mitigar a so-
lidão dos que, por razões diver-
sas, se sentem particularmente 
sós nesta época. 
“A Festa de Natal é, de facto, a 
maior festa que organizamos. 
Sabemos que a solidão se faz 
sentir mais nesta época. Pro-
curamos, por isso, reunir as 
pessoas que durante o ano são 
apoiadas pela Associação, mas 
também os seus familiares, 
num convívio que se pretende 
intergeracional”, explicou Aline 
Bettencourt, responsável pela 
delegação oeirense da Associa-
ção. 
Cerca de 120 pessoas participa-
ram, assim, num animado con-
vívio, onde não faltou música, 
palhaços e, naturalmente, uma 
simbólica troca de presentes. 
Recorde-se que a Associação 
Coração Amarelo tem como 
principal objectivo promover 
iniciativas que visem apoiar 
pessoas em situação de solidão 
e/ou dependência, preferencial-
mente as mais idosas. A dele-
gação de Oeiras da Associação 
completou, recentemente, seis 
anos de actividade. 
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Paço de Arcos

Crianças homenageiam professora centenária

Todos os aniversários merecem 
uma celebração mas o centésimo 
aniversário merece, certamente, 
uma comemoração especial. 
Foi a pensar nisso que a Junta de 
Freguesia de Paço de Arcos promo-
veu, no passado dia 2 de Dezembro, 
uma homenagem à professora Ma-
ria Luciana Seruca, patrona de uma 
das escolas básicas da freguesia.
A centenária, antiga docente, 
marcou presença na cerimónia 
de descerramento de uma placa 
com o seu nome colocada na es-
trada do estabelecimento de en-
sino, no Alto da Loba. 
No interior da escola, Maria Lucia-
na Seruca foi surpreendida com as 
mensagens de felicitações dos alu-
nos e com a reprodução de uma fo-
tografia sua, emoldurada e pendu-
rada numa das paredes do edifício. 
As crianças presentearam a ani-
versariante cantando e coreogra-
fando duas músicas de Natal, ten-
do a celebração culminado com os 
adequados ‘Parabéns a Você’.  

Polícia Municipal

assinalou aniversário

O Departamento de Polícia Municipal e Protecção 

Civil da Câmara Municipal de Oeiras promoveu, no 

passado dia 25 de Novembro, uma cerimónia co-

memorativa do sétimo aniversário da criação da 

Polícia Municipal em Oeiras. 

Na oportunidade foram entregues carteiras profis-

sionais aos novos elementos desta força de segu-

rança.

A iniciativa contou com as presenças do director 

do Centro de Investigação do Instituto Superior de 

Ciências Políticas e Segurança Interna, subinten-

dente Manuel Valente, e do presidente da Câmara 

Municipal, Isaltino Morais.  
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DELIBERAÇÕES E REGULAMENTOS

DELIBERAÇÕES DA CÂMARA MUNICIPAL 

DE OEIRAS

REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA 

EM 26 DE NOVEMBRO DE 2008

ACTA NÚMERO VINTE E TRÊS / DOIS MIL E OITO

RESUMO

- Proposta n.º 102/08 – Avaliação de um terreno, 

correspondente ao artigo cadastral 1/108, sito no 

B.º da Pedreira Italiana, Freguesia de Caxias:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 583/08 – Atribuição de subsídio ao 

Clube Escola de Ténis de Oeiras, para obras no 

restaurante da sede:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1064/08 – SATUO – Oeiras – Sis-

tema Automático de Transporte Urbano, EM – 

Instrumentos de gestão previsional para 2009 

e relatório do fiscal único relativamente ao 

2008:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1072/08 – Alteração ao Regula-

mento do Programa de Ocupação de Tempos Li-

vres – Tempo jovem:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1077/08 – Desafectação de parcela 

de terreno, pertencente ao domínio público mu-

nicipal, sita no Caminho da Azinhaga do Moinho 

Encarnado, em Queluz de Baixo:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1079/08 – Aprovação do Plano de 

Actividades, Orçamento para 2009 e parecer do 

Fiscal Único da Oeiras Viva – Gestão de Equipa-

mentos Sócio-Culturais e Desportivos E.M.:

Deliberado aprovar o Plano de Actividades e Orça-

mento para dois mil e nove, apresentado pela Oei-

ras Viva – Gestão de Equipamentos Sócio-Cultu-

rais e Desportivos, Empresa Municipal, bem como 

a remessa da presente proposta de deliberação e 

documentos anexos à Assembleia Municipal, para 

conhecimento.

- Proposta n.º 1088/08 – Pacto europeu de autar-

cas para a redução das emissões de gases com 

efeito de estufa até 2020:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1101/08 – Reabilitação do Palácio 

do Egipto – Aprovação de trabalhos a mais:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1109/08 – Preço de Venda ao Pú-

blico da Obra “Tempo Africano”:

Deliberado aprovar o preço de venda ao público da 

obra “Tempo Africano – Aquelas Longas Horas em 

Sete Andamentos” da autoria de Manuel Barão da 

Cunha, pelo preço unitário de quinze euros, com 

IVA já incluído, bem como que seja feito um des-

conto no dia do lançamento desta edição, sendo 

colocada à venda por treze euros, com IVA já in-

cluído.

- Proposta n.º 1110/08 – Concessão de Medalhas 

a Bombeiros da Associação Humanitária dos 

Bombeiros Voluntários de Paço de Arcos:

Deliberado atribuir, em sessão solene comemo-

rativa do Centésimo Décimo Quinto Aniversário 

da Associação mencionada em epigrafe, quatro 

Medalhas Municipais de Bons Serviços – Grau 

Prata e quatro Medalhas Municipais de Bons Ser-

viços – Grau Cobre aos bombeiros voluntários que 

se distinguiram pelo zelo, assiduidade, dedicação 

e exemplar comportamento no exercício do seu 

cargo, cumulativamente com o número de anos de 

serviço prestado.

- Proposta n.º 1111/08 – Aprovação da Lista dos 

Veículos Abandonados:

Deliberado considerar abandonados os veículos 

entregues e/ou não reclamados, para se proce-

der à venda dos mesmos para reciclagem à firma 

Baptistas – Reciclagem de Sucatas, Sociedade 

Anónima, empresa licenciada e associada da ANA-

REPRE, no âmbito do protocolo estabelecido com 

esta associação, revertendo o produto da venda 

para este Município, na qualidade de entidade que 

supervisionou o processo.

- Proposta n.º 1112/08 – Atribuição de subsídio 

de livros e material escolar aos alunos residen-

tes no Concelho, no âmbito dos acordos de gemi-

nação:

Deliberado atribuir um subsídio no valor global de 

quinhentos e oitenta e quatro euros e trinta e seis 

cêntimos, para apoio na aquisição de livros e ma-

terial escolar a bolseiros já residentes.

- Proposta n.º 1113/08 – Devolução de quantia 

referente a senhas de almoço à encarregada de 

educação – Paula Jorge:

Deliberado aprovar a devolução da quantia de du-

zentos e quarenta e oito euros e quarenta cênti-

mos, referente às senhas de refeição, já pagas pela 

encarregada de educação mencionada em título.

- Proposta n.º 1114/08 – DPE 9/96 – Atribuição de 

subsídio ao Clube Escola de Ténis de Oeiras, para 

remodelação dos balneários:

Deliberado atribuir um subsídio no valor de vinte 

e quatro mil, duzentos e trinta e nove euros e trin-

ta e dois cêntimos, ao Clube Escola de Ténis de 

Oeiras.

- Proposta n.º 1115/08 – Condições de acesso ao 

Centro de Arte Manuel de Brito:

Deliberado aprovar, mediante apresentação de 

cartão de estudante, professor e sénior, que o 

bilhete passe a ser gratuito, assim como ao Do-

mingo e ainda no dia vinte e nove de Novembro, no 

âmbito do aniversário do CAMB.

- Proposta n.º 1116/08 – Atribuição de compar-

ticipação financeira à Associação dos Bombei-

ros Voluntários Progresso Barcarenense, para 

apoiar a aquisição de instrumento musical:

Deliberado aprovar a atribuição de uma compar-

ticipação financeira no valor de mil seiscentos e 

cinquenta euros, para apoiar a aquisição de um 

instrumento musical.

- Proposta n.º 1117/08 – Atribuição de subsídio à 

Pombal XXI – Associação de Moradores dos Bair-

ros do Pombal e Bento de Jesus Caraça:

Deliberado aprovar a atribuição de um subsídio no 

valor de mil e quinhentos euros, para apoio ao de-

senvolvimento das actividades e funcionamento da 

Associação até ao final do ano de dois mil e oito.

- Proposta n.º 1118/08 – Atribuição de subsídio à 

União Recreativa do Dafundo:

Deliberado aprovar a atribuição de subsídio à União 

Recreativa do Dafundo, no valor de mil e duzentos 

euros, destinado à manutenção do Programa de 

Actividade Física Cinquenta Mais.

- Proposta n.º 1119/08 – Atribuição de subsídio 

ao Centro de Saúde de Oeiras – Programa “Fé-

rias em Saúde”:

Deliberado aprovar a atribuição de subsídio, no 

valor de setecentos euros, ao Centro de Saúde de 

Oeiras, destinado à comparticipação nas despesas 

com o jantar de encerramento do Programa “Fé-

rias em Saúde”.

- Proposta n.º 1120/08 – Subsídio à Associação 

Humanitária dos Bombeiros Voluntários do Da-

fundo – Teleassistência:

Deliberado aprovar a atribuição de um subsídio 

no valor de quatro mil e seiscentos euros, à Asso-

ciação Humanitária dos Bombeiros Voluntários do 

Dafundo para apoio à manutenção da plataforma 

e software da central de atendimento permanen-

te do serviço de TeleAssistência e instalação das 

centrais de alarme domiciliários e mecanismos 

periféricos de alarme.

- Proposta n.º 1121/08 – Atribuição de Subsídio 

ao Corpo Nacional de Escutas – Agrupamento 

908, de Carnaxide:

Deliberado aprovar a atribuição de um subsídio no 

valor de quinhentos euros, ao CNE – Agrupamento 

Novecentos e Oito de Carnaxide, para apoio à reali-

zação da “Décima Sétima Gala dos Calhaus”.

- Proposta n.º 1122/08 – Rectificação de Proposta 

de Deliberação N.º 602/08 – Alteração do nome 

para Associação de Paralisia Cerebral de Lisboa:

Deliberado aprovar a substituição da designação 

“Centro Nuno Belmar da Costa”, presente na pro-

posta de deliberação número seiscentos e dois, de 

dois mil e oito, por “Associação de Paralisia Ce-

rebral de Lisboa”, devendo o subsídio proposto no 

valor de cinco mil e quinhentos euros, ser atribuído 

a esta entidade, com o objectivo de apoiar a activi-

dade desenvolvida pelo seu equipamento de Oeiras 

– Centro Nuno Belmar da Costa.

- Proposta n.º 1123/08 – Atribuição de comparti-

cipação financeira à Fábrica da Igreja Paroquial 

de Cristo-Rei de Algés – Construção da nova 

Igreja da Santíssima Trindade e Centro Pastoral 

de Miraflores:

Deliberado aprovar a atribuição de comparticipa-

ção à Fábrica da Igreja Paroquial de Cristo-Rei de 

Algés, no valor de cinquenta e seis mil seiscentos 

e quarenta e nove euros e setenta e nove cênti-

mos, destinada à construção mencionada em 

epígrafe.

- Proposta n.º 1124/08 – Revogação do acto ad-

ministrativo na parte que isenta o pagamento da 

tarifa de contratação – SMAS:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1125/08 – Adjudicação da emprei-

tada de “Sistema da Amadora – Subsistema da 

Brandoa Baixa – Condutas Adutoras, Distribui-

doras e Arruamento Envolvente” – SMAS:

Ratificada a deliberação do Conselho de Admi-

nistração dos Serviços Municipalizados de Água e 

Saneamento de Oeiras e Amadora, da reunião or-

dinária de cinco de Novembro de dois mil e oito, na 

qual aprovou a adjudicação da empreitada de Sis-

tema da Amadora – Subsistema da Brandoa Baixa 

– Condutas Adutoras, Distribuidoras e Arruamento 

Envolvente, no Concelho da Amadora, à empresa 

Leirislena, Engenharia e Construção, Sociedade 

Anónima, pelo valor de setecentos e oitenta e qua-

tro mil novecentos e cinquenta euros, acrescido 

de IVA à taxa legal em vigor, com celebração de 

contrato escrito.

- Proposta n.º 1126/08 – Reqt.º n.º 11981/2008 

apenso ao proc.º n.º 276/07 – Operação de Lo-

teamento – Rua Duque da Terceira, em Queijas 

– Lagitel, Ldª::

Deliberado aprovar o projecto de loteamento refe-

rido em título.

- Proposta n.º 1127/08 – Atribuição de fogo sito 

na Rua Tiago de Almeida, n.º 16, r/c A, no B.º 

Alto dos Barronhos, ao agregado familiar de 

Francisco António Vieira Meireles e António 

Meireles:

Deliberado atribuir o fogo T Três, sito na Rua Tia-

go de Almeida, número dezasseis, rés-do-chão-

A, no Bairro Alto dos Barronhos, ao agregado fa-

miliar de Francisco António Vieira Meireles, com 

a fixação da renda mensal no valor de cinquenta 

e um euros e quinze cêntimos, entrando em vigor 

a um de Dezembro de dois mil e oito e elaborar 

contrato de arrendamento em nome de Francisco 

António Vieira Meireles e António Meireles.

- Proposta n.º 1128/08 – Atribuição do fogo sito 

na Alameda Jorge Álvares, n.º 1, 1.º Esq.º, no B.º 

dos Navegadores, ao agregado de Maria da Con-

ceição Barradas Lopes:

Deliberado aprovar a atribuição do fogo T Três su-

pra citado, em regime de arrendamento, ao agre-

gado de Maria da Conceição Barradas Lopes, com 

fixação da renda mensal no valor de quatro euros 

e vinte e seis cêntimos, entrando em vigor a um de 

Janeiro de dois mil e nove.

- Proposta n.º 1129/08 – Campanha de vendas 

de fogos municipais – 2.ª fase – “Condomínios 

Mistos”:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1130/08 – PER/Famílias – Con-

cessão de comparticipação, a fundo perdido, 

destinada à aquisição de habitação de Inocêncio 

Borges da Veiga:

Deliberado conceder, a fundo perdido, uma com-

participação, relativa ao processo de candidatura 

ao programa mencionado em epígrafe, no valor de 

cinco mil oitocentos e setenta e três euros, corres-

pondente a dez por cento do preço fixado para um 

fogo de tipologia T Dois, destinado à aquisição da 

habitação própria permanente e exclusiva do mu-

nícipe Inocêncio Borges da Veiga e seu agregado 

familiar.

- Proposta n.º 1131/08 – PER/Famílias – Conces-

são de comparticipação, a fundo perdido, desti-

nada à aquisição de habitação própria de Maria 

da Conceição Águia:

Deliberado conceder, a fundo perdido, uma com-

participação, relativa ao processo de candidatura 

ao programa mencionado em epígrafe, de cinco 

mil oitocentos e setenta e três euros, correspon-

dente a dez por cento do preço fixado para um 

fogo de tipologia T Dois, destinado à aquisição da 

habitação própria permanente e exclusiva da mu-

nícipe Maria da Conceição Águia e seu agregado 

familiar.

- Proposta n.º 1132/08 – PER/Famílias – Conces-

são de comparticipação, a fundo perdido, desti-

nada à aquisição de habitação própria de António 

dos Reis Freire:

Deliberado conceder, a fundo perdido, uma com-

participação de sete mil quatrocentos e dezasseis 

euros e vinte cêntimos, correspondente a dez por 

cento do preço fixado para um fogo de tipologia T 

Três, destinado à aquisição da habitação própria 

permanente e exclusiva do munícipe António dos 

Reis Freire e seu agregado familiar.

- Proposta n.º 1133/08 – Atribuição do fogo sito 

na Alameda Diogo de Teive, 9, 3.º Esq.º, no B.º 

dos Navegadores, ao agregado familiar de Adília 

Hermínia do Nascimento:

Deliberado aprovar a atribuição do fogo de tipo-

logia T Três, sito no Bairro dos Navegadores, na 

Alameda Diogo de Teive, nove, terceiro esquerdo, 

a Adília Hermínia do Nascimento, com fixação de 

uma renda apoiada no valor de quatro euros e vin-

te e seis cêntimos e elaborar contrato de arren-

damento.

- Proposta n.º 1134/08 – Devolução da renda re-

ferente ao mês de Setembro de 2008 a António 

Monteiro Silva:

Deliberado aprovar a devolução da renda do mês 

de Setembro de dois mil e oito, no valor de cento 

e cinquenta e dois euros e cinquenta e três cên-

timos, a António Monteiro Silva, morador do fogo 

sito no Bairro Alto da Loba, Rua Conde de Rio 

Maior, número sessenta e três, primeiro direito, 

em Paço de Arcos.

- Proposta n.º 1135/08 – Reclamação apresen-

tada por Carlos Alberto Rodrigues por danos 

sofridos no fogo municipal sito na Rua Indiveri 

Colucci, 13, r/c esq.º B.º Alto da Loba, em Paço 

de Arcos:

Deliberado aprovar o pagamento da quantia de 

duzentos e setenta e sete euros, ao munícipe Car-

los Alberto Rodrigues, como importância devida a 

título indemnizatório pelos danos emergentes de 

um curto-circuito na instalação eléctrica do fogo 

municipal de que é arrendatário.

- Proposta n.º 1136/08 – Adesão do município na 

iniciativa “Cidades para a Vida – Cidades contra a 

pena de Morte”:

Deliberado aprovar a participação da Câmara Mu-

nicipal na iniciativa “ Cidades para a Vida – Cidades 

contra a pena de Morte”, no dia trinta de Novembro 

próximo futuro, através da iluminação do Pelouri-

nho da Vila de Oeiras no referido dia.
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- Proposta n.º 1137/08 – Venda de bilhetes para 

o recital a realizar pelo pianista Artur Pizarro:

Deliberado aprovar o valor unitário do bilhete no 

montante de oito euros, bem como a realização 

de desconto de vinte por cento, sobre o valor 

acima referido, para os jovens (menores de vinte 

e cinco anos) e idosos (maiores de sessenta e 

cinco anos).

- Proposta n.º 1138/08 – Transferência da ru-

brica de operações de tesouraria para rubrica 

orçamentada:

Deliberado reverter a favor do Município a quan-

tia exequenda de trinta e três euros e dezasseis 

cêntimos, na impossibilidade de reembolsar o 

Senhor Romão Brito Guerreiro, por este se en-

contrar fora do País.

- Proposta n.º 1139/08 – Atribuição de compar-

ticipação financeira ao Agrupamento de Escolas 

Aquilino Ribeiro:

Deliberado aprovar a atribuição de um subsídio no 

valor de três mil e quarenta e nove euros, ao Agru-

pamento de Escolas Aquilino Ribeiro, a que per-

tence a EB Um/Jardim de Infância Pedro Álvares 

Cabral, destinado a suportar os encargos decor-

rentes da ida ao Teatro Tivoli para assistir à peça 

“Eli, A Elefanta Bebé” e ao aluguer de viaturas para 

assegurar as deslocações para participação nas 

sessões dos Contadores de Histórias na Biblioteca 

Municipal de Oeiras.

- Proposta n.º 1140/08 – Pedido de inspecção a 

elevadores – Reembolso à Cooperativa de S. Pe-

dro de Barcarena:

Deliberado reembolsar a Cooperativa de São Pe-

dro de Barcarena no valor de cento e quatro euros 

e noventa e seis cêntimos.

- Proposta n.º 1141/08 – Pedido de inspecção 

a elevadores – Reembolso à Administração do 

Condomínio da Rua Elisa Sousa Pedroso:

Deliberado reembolsar a Administração do Con-

domínio da Rua Elisa Sousa Pedroso, número 

doze, em Carnaxide, no valor de cento e dez euros 

e dezasseis cêntimos.

- Proposta n.º 1142/08 – Atribuição de comparti-

cipação financeira à Associação Humanitária dos 

Bombeiros Voluntários do Dafundo, para forma-

ção prática de bombeiros:

Deliberado aprovar a atribuição de uma compar-

ticipação no valor de dois mil cento e quarenta e 

dois euros, à Associação Humanitária dos Bom-

beiros Voluntários do Dafundo, para formação 

prática de bombeiros.

- Proposta n.º 1143/08 – Atribuição de comparti-

cipação financeira à Associação Humanitária dos 

Bombeiros Voluntários de Paço de Arcos, para 

reparações em viaturas e equipamento:

Deliberado aprovar a atribuição de uma compar-

ticipação no valor de seis mil quatrocentos e vinte 

e oito euros e cinquenta e sete cêntimos, à Asso-

ciação Humanitária dos Bombeiros Voluntários 

de Paço de Arcos, para reparações em viaturas e 

equipamento.

- Proposta n.º 1144/08 – P.º 77-DH/08 – (Vol. II) 

– Adjudicação da empreitada do “Gabinete de 

Atendimento da Zona de Intervenção III, em Car-

naxide”:

Deliberado adjudicar à empresa “Canas Correia, 

Sociedade Anónima”, por preço global, a emprei-

tada designada em epígrafe, pela quantia de cento 

e oitenta e nove mil novecentos e cinquenta e nove 

euros, importância esta que será acrescida do va-

lor correspondente ao IVA, à taxa legal em vigor 

– cinco por cento –, com um prazo de execução de 

três meses e meio.

- Proposta N.º 1145/08 – P.º 91-DH/08 – (Vol. I) 

- Adjudicação de Empreitada “Programa da Qt. 

da Politeira - Espaços Exteriores - Construção, 

Beneficiação e Manutenção, Freguesia de Bar-

carena”:

Deliberado adjudicar à empresa “Cespa Portugal, 

Sociedade Anónima”, por preço global, a emprei-

tada designada em epígrafe, pela quantia de vinte 

e dois mil novecentos e oitenta e quatro euros e 

vinte e cinco cêntimos, importância esta que será 

acrescida do valor correspondente ao IVA, à taxa 

legal em vigor – cinco por cento –, com um prazo 

de execução de dois meses.

- Proposta n.º 1146/08 – Prorrogação de prazo 

respeitante à cláusula 5.ª do contrato de consti-

tuição do direito de superfície a favor da Parques 

Tejo, no prédio da Rua Luciano Cordeiro:

Deliberado prorrogar por mais dois anos o prazo a 

que se refere a cláusula cinco do contrato consti-

tutivo do direito de superfície.

- Proposta n.º 1147/08 – Constituição do direito 

de superfície à Parques Tejo – Parqueamento de 

Oeiras, E.M., para construção de um parque de 

estacionamento no Largo Pirâmide:

Deliberado aprovar a constituição do Direito de Su-

perfície a favor da Parques Tejo – Parqueamento 

de Oeiras, Empresa Municipal, bem como a sua 

ulterior submissão à Assembleia Municipal.

- Proposta n.º 1148/08 – Transferência de verba 

relativa à delegação de competências na Junta 

de Freguesia de Porto Salvo – Despesa corrente:

Deliberado aprovar a transferência de sete mil 

cento e noventa e oito euros e cinquenta cêntimos, 

para a Junta de Freguesia de Porto Salvo corres-

pondente ao somatório das verbas para a remune-

ração das acções concretizadas (três mil trezentos 

e oitenta e três euros e cinquenta e dois cêntimos), 

respeitantes a despesas correntes, e verbas atri-

buídas para fazer face a custos administrativos 

(três mil oitocentos e catorze euros e noventa e 

oito cêntimos), no âmbito do Protocolo de Delega-

ção de Competências, assinado entre a C.M.O. e 

aquela Autarquia.

- Proposta n.º 1149/08 – Transferência de verba 

relativa à delegação de competências na Junta de 

Freguesia de Linda-a-Velha – Despesa corrente:

Deliberado aprovar a transferência de nove mil 

cento e catorze euros e trinta cêntimos, para a 

Junta de Freguesia de Linda-a-Velha correspon-

dente ao somatório das verbas para a remunera-

ção das acções concretizadas (oito mil duzentos e 

nove euros e sessenta e três cêntimos), respeitan-

tes a despesas correntes, e verbas atribuídas para 

fazer face a custos administrativos (novecentos e 

quatro euros e sessenta e sete cêntimos), no âm-

bito do Protocolo de Delegação de Competências, 

assinado entre a C.M.O. e aquela Autarquia.

- Proposta n.º 1150/08 – Transferência de verba 

relativa à delegação de competências na Junta 

de Freguesia de Queijas – Despesa corrente:

Deliberado aprovar a transferência de dez mil 

quinhentos e trinta e oito euros e cinquenta e oito 

cêntimos, para a Junta de Freguesia de Queijas 

correspondente ao somatório das verbas para a 

remuneração das acções concretizadas (oito mil 

seiscentos e dezanove euros e setenta e oito cên-

timos), respeitantes a despesas correntes, e verbas 

atribuídas para fazer face a custos administrativos 

(mil novecentos e dezoito euros e oitenta cêntimos), 

no âmbito do Protocolo de Delegação de Competên-

cias, assinado entre a C.M.O. e aquela Autarquia.

- Proposta n.º 1151/08 – Aprovação do protocolo 

de colaboração – Construção de acesso à zona In-

dustrial da Barruncheira, em Carnaxide:

Deliberado aprovar a celebração de um protocolo 

de colaboração que visa estabelecer as bases de 

colaboração para a concepção e construção de um 

novo arruamento de acesso à Zona Industrial da 

Barruncheira, em Carnaxide.

- Proposta n.º 1152/08 – P.º DPE 9/96 – Remode-

lação dos balneários do Clube Escola de Ténis de 

Oeiras – Atribuição de subsídio:

Deliberado aprovar a atribuição de trinta e cinco 

mil e nove euros e vinte e seis cêntimos, ao Clube 

Escola de Ténis de Oeiras.

- Proposta n.º 1153/08 – Atribuição de subsídio 

ao Clube Escola de Ténis de Oeiras – Remodela-

ção dos balneários:

Deliberado aprovar a atribuição de trinta e três mil 

novecentos e vinte e cinco euros e noventa e oito 

cêntimos, ao Clube Escola de Ténis de Oeiras.

- Proposta n.º 1154/08 – Atribuição de subsídio à 

Associação de Surdos da Linha de Cascais:

Deliberado aprovar a atribuição de um subsídio no 

valor de quinze mil euros, à Associação de Surdos 

da Linha de Cascais, destinado a apoiar a aquisi-

ção de uma viatura usada de nove lugares.

- Proposta n.º 1155/08 – P.º 319-DIM/DOM/03 – 

Concepção e construção de bancadas do Estádio 

Municipal de Oeiras – Multa por violação do pra-

zo contratual:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta n.º 1156/08 – Transferência de titula-

ridade da Banca n.º 127, sector Criação e Ovos, 

do Mercado de Algés para Maria do Rosário Fer-

reiro Maduro Marques:

Deliberado aprovar a transferência de titularidade 

de ocupação da Banca número cento e vinte e sete, 

Sector de Criação e Ovos, do Mercado Municipal 

de Algés, de Jorge Manuel da Silva Marques para 

sua esposa Maria do Rosário Ferreira Maduro 

Marques.

- Proposta n.º 1157/08 – Caducidade do título de 

ocupação por não utilização e exploração da loja 

n.º 4 – talho, do Mercado Municipal de Carnaxi-

de:

Deliberado aprovar a caducidade do título de ocu-

pação por não ocupação e exploração da Loja nú-

mero quatro, do Mercado Municipal de Carnaxide, 

bem como a anulação dos recibos corresponden-

tes às taxas de ocupação dos meses de Agosto, 

Setembro, Outubro e Novembro de dois mil e oito, 

entretanto emitidos.

- Proposta n.º 1158/08 – Encerramento da loja 

n.º 13, do Mercado Municipal de Carnaxide, con-

cessionada a “Mercado Pronto a Comer Snack, 

Ld.ª”, por incumprimento do Regulamento dos 

Mercados Municipais:

Deliberado aprovar o encerramento imediato da 

loja número treze, do Mercado Municipal de Car-

naxide por incumprimento do Regulamento dos 

Mercados Municipais (Edital número trezentos e 

oitenta e quatro, de dois mil e sete).

- Proposta n.º 1159/08 – P.º 296-DOM/DGEP/08 

– Adjudicação de empreitada da remodelação do 

sistema de iluminação pública da Av.ª dos Bom-

beiros Voluntários, em Algés:

Deliberado adjudicar a empreitada em título, por 

série de preços, à empresa C.M.E. – Construção 

e Manutenção Electromecânica, Sociedade Anó-

nima, pelo montante de cinquenta e quatro mil 

duzentos e quinze euros e setenta e um cêntimos, 

ao qual acresce dois mil setecentos e dez euros e 

setenta e nove cêntimos, respeitante ao IVA, à taxa 

legal em vigor, e com o prazo de execução de qua-

renta e cinco dias.

- Proposta n.º 1160/08 – 12.ª Alteração ao Plano 

Plurianual de Investimento e 12.ª Alteração Or-

çamental:

Deliberado aprovar a Décima Segunda Alteração 

ao Plano Plurianual de Investimento e Décima Se-

gunda Alteração Orçamental no valor de um mi-

lhão, seiscentos e sessenta mil cento e seis euros 

e sessenta e nove cêntimos.

- Proposta N.º 1161/08 – Aprovação das GOP e 

Orçamento para 2009, dos SMAS:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA 

EM 3 DE DEZEMBRO DE 2008

ACTA NÚMERO VINTE E CINCO / DOIS MIL 

E OITO

RESUMO

- Proposta N.º 102/08 – Avaliação de um Terreno, 

Correspondente ao Artigo Cadastral 1/108, Sito 

no B.º da Pedreira Italiana, Freguesia de Caxias:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 583/08 - Atribuição de Subsídio ao 

Clube Escola de Ténis de Oeiras, para Obras no 

Restaurante da Sede:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 1064/08 – SATUO – Oeiras – Siste-

ma Automático de Transporte Urbano, em – Ins-

trumentos de Gestão Previsional para 2009 e Re-

latório do Fiscal Único Relativamente ao 2008:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 1072/08 – Alteração ao Regula-

mento do Programa de Ocupação de Tempos 

Livres – Tempo Jovem – 

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 1077/08 – Desafectação de Parce-

la de Terreno, Pertencente ao Domínio Público 

Municipal, Sita no Caminho da Azinhaga do Moi-

nho Encarnado, em Queluz de Baixo:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 1088/08 – Pacto Europeu de Au-

tarcas para a Redução das Emissões de Gases 

com Efeito de Estufa Até 2020:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 1101/08 – Reabilitação do Palácio 

do Egipto – Aprovação de Trabalhos a Mais:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 1124/08 -Revogação do Acto Ad-

ministrativo na Parte que Isenta o Pagamento da 

Tarifa de Contratação – SMAS:

Ratificada a deliberação do Conselho de Admi-

nistração dos Serviços Municipalizados de Água e 

Saneamento de Oeiras e Amadora, da reunião or-

dinária de cinco de Novembro de dois mil e oito, na 

qual aprovou, revogar o acto administrativo vertido 

na proposta de deliberação número duzentos e no-

venta e três, de dois mil e oito, de vinte e quatro de 

Setembro de dois mil e oito, na parte que isenta o 

pagamento da Tarifa de Contratação para todos os 

consumidores/utilizadores dos Concelhos de Oei-

ras e Amadora.

- Proposta N.º 1129/08 – Campanha de Vendas 

de Fogos Municipais – 2.ª Fase – “Condomínios 

Mistos”:

Foi retirada da agenda.

- Proposta N.º 1155/08 – P.º 319/Dim/Dom/03 – 

Concepção e Construção de Bancadas do Estádio 

Municipal de Oeiras Multa por Violação do Prazo 

Contratual:

Deliberado aprovar a ratificação da prorrogação 

legal até ao dia dezasseis de Outubro de dois mil e 

sete, bem como manter a intenção de aplicação do 

valor da multa nos moldes notificados ao emprei-

teiro, isto é, no valor de seiscentos e setenta e três 

mil novecentos e setenta e três euros, calculada de 

acordo com o estabelecido no artigo ducentésimo 

primeiro, número um, do Decreto-Lei número cin-

quenta e nove, de noventa e nove, de dois de Mar-

ço, conforme previsto no ponto cinco ponto três, do 

caderno de encargos.

- Proposta N.º 1161/08 – Aprovação das Grandes 

Opções do Plano e Orçamento para o Ano de 2009 

– SMAS:

Ratificada a deliberação do Conselho de Admi-

nistração dos Serviços Municipalizados de Água e 

Saneamento de Oeiras e Amadora, da reunião ex-

traordinária de vinte e quatro de Novembro de dois 

mil e oito, na qual aprovou as Grandes Opções do 

Plano e Orçamento para o ano de dois mil e nove

- Proposta N.º 1162/08 – Atribuição de Bolsa 

Mensal e Subsídio de Livros e Material Escolar 
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2008 EM REVISTA

Inauguração do novo Quartel dos Bombeiros Voluntários de Paço de Arcos, com a presença do Ministro da Administração Interna, Rui Pereira. A 
obra teve um custo total de um milhão e 365 mil euros, tendo sido comparticipada pelo Ministério da Administração Interna (577 mil euros) e pela 
Câmara Municipal de Oeiras (perto de 788 mil euros)

  

Inauguração da Avenida Prof. Dr. Bernardino Machado e arranjos exteriores adjacentes, na Outurela, Carnaxide, obras orçadas em 900 mil euros
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O ministro da Economia, Manuel Pinho, e o secretário de Estado do Turismo, Bernardo Trindade, visitam o stand da Câmara Municipal de Oeiras 
na 20.ª edição da Bolsa de Turismo de Lisboa (BTL) 

Formalização da constituição da AITEC - Oeiras, Agência para a Internacionalização, Promoção, Desenvolvimento Empresarial e das Tecnologias 
de Oeiras
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Na sequência da reestruturação das forças de segurança locais, formaliza-se a retirada da Guarda Nacional Republicana (GNR), assumindo 
a Polícia de Segurança Pública (PSP) a actuação em todo o concelho

Colocação da primeira pedra do edifício que vai albergar as sedes da 
Polícia Municipal e da Protecção Civil do concelho, na freguesia de 
Carnaxide 

Lançamento do primeiro dicionário de Português-Gitonga / Gitonga-
Português, iniciativa do escritor Mia Couto, edição patrocinada pela 
Câmara Municipal de Oeiras
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Colocação da primeira pedra da obra segunda fase do Passeio Marítimo, com a presença do secretário de Estado do Turismo, Bernardo Trindade, 
e da Governadora Civil de Lisboa, Dalila Araújo

Assinatura do acordo de cooperação entre os municípios do Fundão, 
Montijo, Oeiras, Seixal e Viana do Castelo, a Universidade Atlântica e o 
Ministério da Saúde, no âmbito da Plataforma contra a Obesidade 

Cerimónia comemorativa da 100.ª apresentação da peça ‘Felizmente, 
não é Natal’, com homenagem às actrizes Lourdes Norberto e Manue-
la Maria, no Auditório Municipal Eunice Muñoz, em Oeiras

Apresentação do Combus na freguesia de BarcarenaInauguração da nova auto-escada dos Bombeiros Voluntários do Dafundo
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Requalificação dos arranjos exteriores no Bairro Bento de Jesus Caraça, em Oeiras, empreitada com um custo global na ordem dos  550 mil euros 

Março
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Inauguração de um novo ginásio e espaços exteriores requalificados nas instalações da União Desportiva e Recreativa de Algés, um investimento 
municipal na ordem dos 303 mil euros, com a presença da Governadora Civil de Lisboa, Dalila Araújo

Inauguração do parque de estacionamento com 81 lugares no Largo Comandante Augusto Madureira, em Algés, um investimento municipal na 
ordem dos 110 mil euros
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Plantação da árvore número 12 mil no âmbito do Plano Estratégico de Arborização Oeiras Cidade Verde, no Alto de St. Catarina, freguesia de 
Cruz Quebrada-Dafundo
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Apresentação do Combus Algés/Dafundo

Assinatura do protocolo de compromisso - Contratos Locais de 
Desenvolvimento Social, com a presença do secretário de Estado da 
Segurança Social, Pedro Marques 

Cerimónia de entrega de casas a onze famílias, em empreendimentos 
municipais localizados nas freguesias de Algés, Barcarena, Carnaxide, 
Oeiras, Porto Salvo e Queijas
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Cerimónia de entrega de prémios do Estoril Open, com a presença do  ministro da Economia, Manuel Pinho e do vice-presidente da Câmara, Paulo Vistas

Semana da Saúde - Viva +, no Jardim Municipal de Oeiras
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Inauguração do novo edifício sede da Junta de Freguesia de Caxias, obra que representou um investimento global na ordem dos 870 mil euros 

Novos espaços verdes e de lazer, arruamentos e zonas de estadia requalificadas fazem parte do projecto de beneficiação e arranjo paisagístico 
promovido pela Câmara Municipal no Bairro 18 de Maio, freguesia de Carnaxide. A obra teve um custo total de 1 milhão de euros
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Inauguração da Residência Madre Maria Clara – Centro de Apoio a Pessoas Idosas, na Outurela, Carnaxide,  equipamento no qual foram investidos 
4.825.000 euros 

Maio
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FELIZES
BAIRROS
PESSOAS
B.º Associação 18 de Maio - Outurela / Carnaxide

08de Oeiras31 maio a 15 de Junho

Festas
PROGRAMA COMPLETO NO INTERIOR
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A ministra da Educação, Maria de Lurdes Rodrigues, esteve na Escola 
Profissional Val do Rio, em Oeiras, para entregar prémios de excelên-
cia aos melhores alunos

O secretário de Estado da Educação, Valter Lemos, esteve em Barcare-
na, em visita às instalações da Cooperativa de São Pedro

Semana da Protecção Civil, incluindo simulacro de um salvamento de 
helicóptero a um náufrago na Praia de Sto. Amaro de Oeiras

Fórum Oeiras 21 +

Festa do Cavalo



OEIRASACTUAL DEZEMBRO’08  13

Maio
OEIRASACTUAL MAIO’08  1

..................
........................ (pág. ........)

CÂMARAMUNICIPALOEIRAS  DISTRIBUIÇÃOGRATUITA  IMPRESSÃO0,22    Nº184 MAIO08

BOLETIM MUNICIPAL

OEIRASACTUAL

FELIZES
BAIRROS
PESSOAS
B.º Associação 18 de Maio - Outurela / Carnaxide

08de Oeiras31 maio a 15 de Junho

Festas
PROGRAMA COMPLETO NO INTERIOR

O primeiro-ministro, José Sócrates, e os ministros da Presidência, da Economia, das Obras Públicas, da Defesa, da Educação e da Justiça estive-
ram em Oeiras, para a inauguração do novo centro de operações da Cisco para a Europa, ‘Hércules’, no Lagoas Park
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Mexa-se na Marginal

Triatlo do Ambiente
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QUILÓMETROS E QUILÓMETROSDE ANIMAÇÃO E DIVERSÃO

Dez famílias do concelho com necessidades habitacionais recebem as 
chaves das suas novas habitações

Festas do Concelho

08de Oeiras
Festas

Festival Sénior no Jardim Municipal de Oeiras
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Trabalhos de requalificação e arranjos exteriores no Bairro da Medrosa, freguesia de Oeiras, no valor de 80 mil euros 

Inauguração do Parque Infantil de Queluz de Baixo
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Inauguração do Edifício Atrium, com a presença do ministro da Administração Interna, Rui Pereira

Junho
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QUILÓMETROS E QUILÓMETROSDE ANIMAÇÃO E DIVERSÃO
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Presidente da República de Cabo Verde, Pedro Pires, visita o concelho

Oeiras acolhe X Cimeira Luso-Marroquina com a presença do primeiro-
ministro, José Sócrates, e do primeiro-ministro de Marrocos

Inauguração de parque de estacionamento no Moínho das Antas

Hastear da Bandeira de Prata da Mobilidade
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Inauguração da escultura Cavalos ao Vento, de Augusto Cid Obras de alargamento e remodelação nas instalações da Comissão de 
Protecção de Crianças e Jovens de Oeiras (CPCJO)

Julho
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MERGULHEEM OEIRAS

Aprovado o projecto da segunda e última fase do Parque dos Poetas, com adjudicação prevista para o primeiro trimestre de 2009
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Quatro milhões de euros investidos na renovação do parque escolar 
em 2008

Inauguração do parque de estacionamento da extensão de Paço de Arcos do Centro de Saúde de Oeiras, um investimento municipal na ordem dos 
200 mil euros

Novo estacionamento do Instituto Gulbenkian de Ciência, investimento 
de 160 mil euros

Novo parque infantil de Leião, investimento de 73 mil euros

Inauguração do Viaduto do Almarjão - Alameda António Sérgio, Alto de 
Algés, investimento  de 3 milhões de euros
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Vinho de Carcavelos feito com alegria e boa-disposição

O ministro da Agricultura, Jaime Silva, marcou presença no final da 
época das vindimas para produção do vinho de Carcavelos

‘Marginal Sem Carros’, uma das iniciativas com as quais a Câmara Mu-
nicipal de Oeiras assinalou a Semana Europeia da Mobilidade

Inauguração das novas instalações do Instituto da Droga e Toxicode-
pendência (IDT) – Unidade de Tratamento de Oeiras

Assinatura do protocolo Rede de Escolas de Excelência com a presen-
ça do responsável científico pelo projecto Rede ESCXEL, David Justino

Apresentação do Combus em Porto Salvo

Inauguração da ampliação e beneficiação do Centro Social Paroquial S. 
Miguel de Queijas com a presença da secretária de Estado Adjunta e da 
Reabilitação, Idália Moniz, e do Cardeal Patriarca de Lisboa, D. José da 
Cruz Policarpo. Investimento municipal de 270 mil euros
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Corrida do Tejo

Gala do Desporto Escolar na Escola Secundária Luís de Freitas Branco, com a presença da ministra da Educação, Maria de Lurdes Rodrigues

Comemorações do Dia do Idoso Entrega de habitações a famílias carenciadas
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9000 ATLETASCONGESTIONAM A MARGINAL

CORRIDA DO TEJO

Visita da delegação de Cambridge (EUA) a Oeiras integrando a Mayor 
de Cambridge, Denise Simmons, e o senador Marc Pacheco

Comemoração do Dia do Animal

Atribuição do nome do Prof. Caldeira Cabral ao Parque Urbano de Miraflores

Inauguração da exposição de Paula Rego no CAMB com a presença 
de Jorge Sampaio

Apresentação da obra do Prof. Dagoberto Jr. na Biblioteca de Oeiras
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OEIRAS TEM LAÇOS

Nov
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Vinho de Carcavelos feito com alegria e boa-disposição

Requalificação da zona envolvente ao Chafariz de Leião

Inauguração da Loja de Informação e Divulgação Municipal no Oeiras 
Parque, após obras de remodelação

Assinatura de protocolo de colaboração com a Fundação Calouste Gul-
benkian, tendo em vista a realização da exposição “A Evolução de Darwin”

Entrega de computadores aos melhores alunos das escolas secundá-
rias do concelho

Comemoração do 19.º aniversário da adopção, pela Assembleia Geral 
das Nações Unidas, da Convenção sobre os Direitos da Criança

Magusto no centro histórico de Oeiras
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DELIBERAÇÕES E REGULAMENTOS

aos Novos Alunos no Âmbito dos Acordos de Ge-

minação:

Deliberado atribuir:

- Uma bolsa mensal no valor de duzentos e vinte e 

cinco euros e setenta e sete cêntimos, a cada um 

dos três novos bolseiros, referente aos meses de 

Novembro e Dezembro de dois mil e oito;

- Um subsídio de instalação no valor de duzentos 

e vinte e cinco euros e setenta e sete cêntimos e 

de um subsídio para apoio na aquisição de livros e 

material escolar no valor de cento e noventa e nove 

euros e vinte e um cêntimos.

- Proposta N.º 1163/08 – Adjudicação da Emprei-

tada de Execução do Sistema de Drenagem da 

Alameda da Zona C – Casal da Choca:

Deliberado adjudicar a empreitada de execução 

do “Sistema de Drenagem da Alameda da Zona 

C – Casal da Choca”, à empresa “Silva Brandão & 

Filhos, Limitada” pelo prazo de execução de quatro 

meses, pelo valor de cento e três mil novecentos e 

cinquenta euros.

- Proposta N.º 1164/08 – Atribuição de Comparti-

cipação Financeira à Associação Humanitária dos 

Bombeiros Voluntários de Oeiras:

Deliberado atribuir uma comparticipação no valor 

de três mil euros, à Associação Humanitária dos 

Bombeiros Voluntários de Oeiras, na qualidade de 

Secretariado, para aquisição do equipamento in-

dividual.

- Proposta N.º 1165/08 – Aprovação do Preço de 

Venda ao Público de Diversos Artigos de “Mer-

chandising”:

Deliberado aprovar o preço unitário de venda ao 

público, já com IVA incluído, de diversos artigos.

- Proposta N.º 1166/08 – Atribuição de Topónimo 

na Freguesia Barcarena – Rua do Meirinho das 

Águas:

Deliberado aprovar o topónimo a seguir discri-

minado:

- Rua do Meirinho das Águas – Arruamento com 

início na Rua Sacrovir Moreira e fim na Avenida do 

Casal de Cabanas.

- Proposta N.º 1167/08 – Celebração de Contrato 

de Comparticipação Financeira Entre o Município 

de Oeiras e a Fábrica da Igreja Paroquial de N.ª 

Sr.ª do Cabo, Destinado à Execução do Projecto 

de Requalificação Exterior no Adro da Igreja de 

Linda-a-Velha:

Deliberado aprovar a atribuição de comparticipa-

ção financeira, no montante de oitenta e seis mil 

novecentos e sessenta euros e quarenta e oito 

cêntimos, à Fábrica da Igreja Paroquial de Nossa 

Senhora do Cabo.

- Proposta N.º 1168/08 – Atribuição de Subsídio à 

Associação ProAtlântico:

Deliberado atribuir um subsídio no valor de seis 

mil euros, à Associação ProAtlântico para apoio à 

realização da Festa de Passagem de Ano, nome-

adamente as despesas com o jantar, animação 

musical, despesas gerais de organização, divul-

gação, etc.

- Proposta N.º 1169/08 – Aprovação de Protocolo 

da Rede Nacional de Responsabilidade Social:

Deliberado aprovar a assinatura do Protocolo.

- Proposta N.º 1170/08 – Abate por Cedência de 

Equipamento Informático sem Receita:

Deliberado aprovar o abate, ao Património da 

Câmara, do bem constante na listagem junta ao 

processo, a sua entrega a título definitivo e conse-

quente actualização do inventário.

- Proposta N.º 1171/08 – Abate sem Receita de 

Bens Obsoletos:

Deliberado aprovar o abate, ao Património da Câ-

mara, dos bens constantes na listagem junta ao 

processo e consequente actualização do inventário.

- Proposta N.º 1172/08 – Abate sem Receita Ppr 

Cedência de Equipamento Informático:

Deliberado aprovar o abate, ao Património da 

Câmara, do bem constante na listagem junta ao 

processo, a sua entrega a título definitivo e conse-

quente actualização do inventário.

- Proposta N.º 1173/08 – Proc.º N.º 116/06 – Con-

trato de Manutenção dos Espaços Verdes na Fre-

guesia de Carnaxide:

Deliberado autorizar a despesa referente ao au-

mento de área de nove vírgula cinco por cento, rela-

tivo à manutenção dos espaços verdes da Freguesia 

de Carnaxide, pelo período de vinte e quatro meses, 

com efeitos a partir do dia cinco de Julho de dois mil 

e sete e finalização em trinta de Junho de dois mil e 

nove, no valor global de sessenta e nove mil trezen-

tos e cinquenta e oito euros e trinta e dois cêntimos 

acrescidos de IVA à taxa legal em vigor.

- Proposta N.º 1174/08 – P.º 5/Gfp/07 – Recu-

peração de Fachadas na Fábrica da Pólvora de 

Barcarena – 2.ª Fase – Aprovação de Trabalhos 

a Mais de Natureza Contratual e Trabalhos a Me-

nos:

Deliberado aprovar os trabalhos a mais de natu-

reza contratual, no valor de quinze mil trezentos 

e sessenta e três euros mais IVA; os trabalhos a 

menos compensáveis, no valor de mil trezentos e 

sessenta e um euros e dez cêntimos; a dispensa 

do estudo prévio e a celebração de contrato adi-

cional da empreitada, no montante de dezasseis 

mil duzentos e cinquenta e sete euros e noventa 

cêntimos.

- Proposta N.º 1175/08 – P.º 419/Dom/Dem/08 

– Construção da Fase C-E no Cemitério de Car-

naxide – Aprovação do Processo e Abertura de 

Concurso Público:

Deliberado adoptar o “concurso público”.

- Proposta N.º 1176/08 – Nomeação dos Mem-

bros do Conselho Geral da E.I.A.:

Deliberado que seja nomeado, em substituição 

do Professor Luís Valadares Tavares, para re-

presentante do Município de Oeiras no Conselho 

Geral da E.I.A, Sociedade Anónima, o Licencia-

do em Direito e Pós-graduado em Alta Direcção 

de Empresas Doutor Américo Patrício Cipriano 

Thomati.

- Proposta N.º 1177/08 – Atribuição de Subsídio à 

Associação “Casa de Vinhais”, no Âmbito da Fes-

ta da Castanha em Onze de Novembro:

Deliberada atribuir um subsídio à Associação 

“Casa de Vinhais”, no valor de dez mil, duzentos e 

cinquenta e seis euros, a fim de financiar as des-

pesas inerentes à organização do evento.

- Proposta N.º 1178/08 – Atribuição de Subsídio 

ao Centro de Cultura e Desporto para Pagamento 

do Projecto do Centro Social:

Deliberado aprovar um subsídio no valor de trin-

ta mil euros, ao Centro de Cultura e Desporto, 

para pagamento de uma verba extra ao gabinete 

responsável pela execução do projecto do Centro 

Social.

- Proposta N.º 1179/08 – Recuperação do Centro 

Histórico de Oeiras – Atribuição de Subsídio ao 

Proprietário do Edifício sito na Rua Cândido dos 

Reis, N.º 108 – 2º – Oeiras:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

- Proposta N.º 1180/08 – Adjudicação de Em-

preitada Destinada à Reparação/Substituição de 

Colectores sem Abertura de Vala no Concelho de 

Oeiras – Ano 2008 – SMAS:

Ratificada a deliberação do Conselho de Admi-

nistração dos Serviços Municipalizados de Água 

e Saneamento de Oeiras e Amadora, da reunião 

ordinária de dezanove de Novembro de dois mil 

e oito, na qual aprovou a adjudicação da emprei-

tada destinada à “Reparação/substituição de 

colectores sem abertura de vala, no Concelho 

de Oeiras – ano de dois mil e oito”, à empresa 

M. M. P. Santos, Limitada, pelo valor de setenta 

e cinco mil euros, acrescido de IVA à taxa legal 

em vigor.

- Proposta N.º 1181/08 – Atribuição do Fogo Si-

tuado no Largo Carlos França, N.º 9, 2º B, Bº Alto 

dos Barronhos, ao Agregado Familiar de Ana Ma-

falda Miranda Tavares:

Deliberado atribuir o fogo situado na morada su-

pracitada, ao agregado familiar de Ana Mafalda 

Miranda Tavares, constituído mediante a fixação 

da renda mensal em quarenta e um euros e dez 

cêntimos com entrada em vigor no dia um de No-

vembro de dois mil e oito.

- Proposta N.º 1182/08 – Apoio às Actividades 

Programadas pelo Centro de Experimentação 

Artística/Clube Português de Artes e Ideias, para 

o Último Trimestre de 2008:

Deliberado atribuir uma comparticipação financei-

ra ao Centro Português de Artes e Ideias, no valor 

de vinte mil euros.

- Proposta N.º 1183/08 – Atribuição de Compar-

ticipação Financeira ao Agrupamento de Escolas 

Conde de Oeiras Destinado a Apoiar a Realização 

da Exposição Dedicada ao Padre António Vieira:

Deliberado aprovar a concessão de compartici-

pação financeira no valor de mil duzentos e cin-

quenta euros, ao Agrupamento de Escolas Conde 

de Oeiras, destinado a apoiar a realização da expo-

sição dedicada ao Padre António Vieira e a edição 

da brochura no âmbito do Projecto Interdisciplinar: 

Padre António Vieira.

- Proposta N.º 1184/08 – Transferência de Titula-

ridade das Lojas N.ºS 13 e 14, Hortofrutícolas, do 

Mercado de Porto Salvo para Maria João Guerrei-

ro dos Reis Rocha Pereira:

Deliberado aprovar a transferência da titularidade 

de ocupação das lojas números treze e catorze, 

hortofrutícolas, do Mercado Municipal de Porto 

Salvo, de Paulo Jorge Rodrigues Pereira para sua 

esposa Maria João Guerreiro dos Reis Rocha Pe-

reira.

- Proposta N.º 1185/08 – Encerramento da Loja 

N.º 2, do Mercado Municipal de Queijas, em Pro-

cesso de Cedência, por Incumprimento da Ces-

sionária Maria Elisa Aires Pereira Lopes:

Deliberado aprovar o encerramento imediato da 

Loja número dois do Mercado Municipal de Quei-

jas por incumprimento do Regulamento dos Mer-

cados Municipais (Edital número trezentos e oiten-

ta e quatro, dois mil e sete) e a comunicação da 

presente deliberação às interessadas, Maria Elisa 

Aires Pereira Lopes, na qualidade de potencial 

cessionária, na pessoa da sua procuradora, Douto-

ra Carla Marinho, e à firma “Sstupendo Gelataria, 

Limitada”, como cedente.

- Proposta N.º 1186/08 – Transferência de Verba 

Relativa à Delegação de Competências na Junta 

de Freguesia de Carnaxide – Despesa Corrente:

Deliberado aprovar a transferência de onze mil 

oitocentos e noventa e cinco euros e dezanove 

cêntimos para a Junta de Freguesia de Carnaxide 

correspondente ao somatório das verbas para a 

remuneração das acções concretizadas (nove mil 

quatrocentos e um euros e sessenta e seis cênti-

mos), respeitantes a despesas correntes, e verbas 

atribuídas para fazer face a custos administrativos 

(dois mil quatrocentos e noventa e três euros e 

cinquenta e três cêntimos), no âmbito do Protocolo 

de Delegação de Competências, assinado entre a 

C.M.O. e aquela Autarquia.

- Proposta N.º 1187/08 – Transferência de Verba 

Relativa à Delegação de Competências na Junta 

de Freguesia de Carnaxide – Despesa Capital:

Deliberado aprovar a transferência de quarenta mil 

quatrocentos e sessenta e oito euros e oitenta e 

cinco cêntimos para a Junta de Freguesia de Car-

naxide correspondente ao somatório das verbas 

para a remuneração das acções concretizadas, 

respeitantes a despesas de capital, no âmbito do 

Protocolo de Delegação de Competências, assina-

do entre a C.M.O. e aquela Autarquia.

- Proposta N.º 1188/08 – P.º N.º 133/04 – Contra-

to de Manutenção dos Espaços Verdes na Zona 

Poente de Oeiras, Freguesia de Oeiras:

Deliberado aprovar a autorização da despesa refe-

rente ao aumento de área de dois vírgula cinquenta 

e um por cento, relativo à manutenção dos espaços 

verdes da Zona Poente de Oeiras, na Freguesia de 

Oeiras, pelo período de treze meses, com efeitos 

a partir do dia um de Dezembro de dois mil e oito 

e finalização em trinta e um de Dezembro de dois 

mil e nove, no valor global de oito mil quatrocentos 

e noventa e oito euros e doze cêntimos, acrescidos 

de IVA à taxa legal em vigor.

- Proposta N.º 1189/08 – Aquisição do Vinho de 

Carcavelos Existente na Adega do Casal da Man-

teiga, Engarrafado e a Granel, ao L-INIA (Ex-

EAN):

Deliberado aprovar a aquisição de duas mil gar-

rafas de vinho licoroso de Carcavelos ao preço 

de venda actual por unidade de vinte e cinco 

euros e cinquenta cêntimos, por zero vírgula 

setenta e cinco litros, com IVA à taxa legal em 

vigor, a serem rotuladas com a marca “Conde 

de Oeiras”, bem como, a aquisição de quinze mil 

setecentos e cinquenta e um litros de vinho ge-

neroso de Carcavelos, no valor total de cento e 

noventa e cinco mil novecentos e quarenta e seis 

euros e trinta e oito cêntimos, mais IVA à taxa 

legal em vigor.

- Proposta N.º 1190/08 – Concessão de Subsídios 

Educacionais ao CCD:

Deliberado aprovar o pagamento dos Subsídios 

Educacionais, designadamente de Infância e ATL, 

de Estudos e de Matrícula relativos aos meses de 

Setembro a Dezembro de dois mil e oito, no valor 

de cento e vinte e dois mil cento e dezasseis euros 

e cinquenta e cinco cêntimos.

- Proposta N.º 1191/08 – Concessão de Subsídio 

ao CCD, Respeitante às Situações dos Aposenta-

dos:

Deliberado atribuir ao CCD a verba de dois mil, 

cento e setenta e sete euros e trinta e seis cên-

timos para pagamento dos Subsídios Sociais 

respeitantes às situações dos Aposentados relati-

vamente aos meses de Setembro a Dezembro de 

dois mil e oito.

- Proposta N.º 1192/08 – Devolução de Quantia 

Referente a Senhas de Almoço ao Encarregado 

de Educação Sr. João Manuel Peralta Bernardo:

Deliberado aprovar a devolução da quantia de 

vinte e oito euros e quarenta cêntimos, referen-

te às senhas de refeição, já pagas pelo Encar-

regado de Educação, através de transferência 

bancária.

- Proposta N.º 1193/08 – Transferência de Verba 

Relativa à Delegação de Competências na Junta 

de Freguesia de Queijas – Despesa Capital:

Deliberado aprovar a transferência de vinte e nove 

mil setecentos e cinquenta e seis euros e vinte 

e cinco cêntimos, para a Junta de Freguesia de 

Queijas correspondente ao somatório das verbas 

para a remuneração das acções concretizadas, 

respeitantes a despesas de capital, no âmbito do 

Protocolo de Delegação de Competências, assina-

do entre a C.M.O. e aquela Autarquia.

- Proposta N.º 1194/08 – Transferência de Ver-

ba Relativa à Delegação de Competências na 

Junta de Freguesia de Linda-a-Velha – Despe-

sa Capital:

Deliberado aprovar a transferência de nove mil 

oitocentos e oitenta e três euros e setenta e dois 

cêntimos, para a Junta de Freguesia de Linda-a-

Velha correspondente ao somatório das verbas 

para a remuneração das acções concretizadas, 

respeitantes a despesas de capital, no âmbito do 

Protocolo de Delegação de Competências, assina-

do entre a C.M.O. e aquela Autarquia.

- Proposta N.º 1195/08 – Transferência de Verba 

Relativa à Delegação de Competências na Junta 

de Freguesia de Porto Salvo – Despesa Capital:

Deliberado aprovar a transferência de setenta e 

dos mil novecentos e dezasseis euros e quatro 

cêntimos, para a Junta de Freguesia de Porto Sal-

vo correspondente ao somatório das verbas para 

a remuneração das acções concretizadas, respei-

tantes a despesas de capital, no âmbito do Pro-

tocolo de Delegação de Competências, assinado 

entre a C.M.O. e aquela Autarquia.
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- Proposta N.º 1196/08 – Actualização da Tabela 

de Taxas para 2009:

Deliberado aprovar a actualização de dois vírgula 

três por cento dos valores das taxas e outras recei-

tas a cobrar por este Município durante o ano de 

dois mil e nove, bem como a correcção do artigo 

décimo quarto, do RTT.

- Proposta N.º 1197/08 – Atribuição de Subsídio 

de Livros e Material Escolar para as Escolas do 

1.º Ciclo do Ensino Básico do Concelho:

Deliberado atribuir aos Agrupamentos de Es-

colas o subsídio para livros e material escolar 

no valor global de quarenta e três mil e setenta 

euros.

- Proposta N.º 1198/08 – Programa Bolsas 

Cientificas de Oeiras – Professor António Xa-

vier: Bolsa de Excelência Científica e Bolsa de 

Instalação para Jovens Cientistas “Começar em 

Oeiras”:

Deliberado atribuir bolsas aos seguintes can-

didatos:

- Bolsa de Excelência Científica da Câmara Muni-

cipal de Oeiras:

- Professor Doutor Anthony M. Dean

- Professor Doutor Melvin Cohn

 - Bolsa de Instalação para Jovens Cientistas “Co-

meçar em Oeiras”:

- Doutora Maria Luisa Vasconcelos

- Doutor José Bragança.

Mais foi deliberado atribuir um subsídio no valor 

de cinquenta e um mil euros, à Fundação Calouste 

Gulbenkian, em que o IGC – Instituto Gulbenkian 

de Ciência se encontra juridicamente integrado, 

para custear o trabalho de investigação de dois 

cientistas no âmbito da Bolsa de Excelência Cien-

tífica da Câmara Municipal de Oeiras e para apoiar 

a instalação e início dos trabalhos de um cientis-

ta no âmbito da Bolsa de Instalação para Jovens 

Cientistas “Começar em Oeiras” e um subsídio 

no valor de quinze mil euros, ao IBET-Instituto de 

Biologia Experimental e Tecnológica, para apoiar a 

instalação e inicio dos trabalhos de um cientista no 

âmbito da Bolsa de Instalação para Jovens Cien-

tistas “Começar em Oeiras”.

- Proposta N.º 1199/08 – Rectificação da Delibe-

ração Tomada na Reunião de 23/07/2008 sobre 

Abate de Viaturas:

Deliberado aprovar o abate à frota municipal, 

por retoma, no âmbito do procedimento con-

cursal número noventa e um, de dois mil e 

sete, da Divisão de Contratação Pública, das 

viaturas:

- Marca Opel, modelo Corsa, do ano mil novecen-

tos e noventa e seis, com a matrícula noventa e 

nove – oitenta e um-GV;

- Marca Opel, modelo Corsa, do ano mil novecen-

tos e noventa e seis, com a matrícula noventa e 

nove-oitenta e dois-GV;

- Marca Opel, modelo Corsa, do ano mil novecen-

tos e noventa e seis, com a matrícula vinte-noventa 

e cinco-GU;

- Marca Opel, modelo Corsa, do ano mil novecen-

tos e noventa e seis, com a matrícula vinte-noventa 

e nove-GU;

- Marca Opel, modelo Corsa, do ano mil novecen-

tos e noventa e oito, com a matrícula quarenta e 

nove – sessenta e oito-MM;

- Marca Opel, modelo Corsa, com a matrícula no-

venta e nove-oitenta-GV.

- Proposta N.º 1200/08 – P.º 25/Dom/Dim/08 

– Requalificação de Zona Envolvente à Placa 

Identificativa do B.º 18 de Maio, em Carnaxide 

– Aprovação de Trabalhos a Menos, Trabalhos 

a Mais de Natureza Contratual e Celebração de 

Contrato Adicional:

Deliberado aprovar os trabalhos a menos no valor 

de setecentos e cinco euros, mais IVA, os trabalhos 

a mais de natureza contratual no valor de vinte e 

dois mil trezentos e sessenta e um euros e quaren-

ta e quatro cêntimos, mais IVA, o auto de medições 

no valor de vinte e dois mil trezentos e sessenta e 

um euros e quarenta e quatro cêntimos, mais IVA e 

a celebração de contrato adicional no valor de vinte 

e dois mil trezentos e sessenta e um euros e qua-

renta e quatro cêntimos, mais IVA.

- Proposta N.º 1201/08 – Introdução De Obriga-

toriedade de Viragem na Estrada de Talaíde, na 

Freguesia de Porto Salvo:

Deliberado aprovar a introdução de obrigatorieda-

de de viragem à direita na Estrada de Talaíde, na 

Freguesia de Porto Salvo.

- Proposta N.º 1202/08 – Aquisição de Serviços 

para Manutenção e Eventual Requalificação dos 

Espaços Verdes das Freguesias de Linda-a-Ve-

lha, Algés e Cruz Quebrada:

Mantém-se agendada a fim de ser analisada e vo-

tada em próxima reunião.

DELIBERAÇÕES DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL 

DE OEIRAS

Sessão Extraordinária n.º 6/2008 

da Assembleia Municipal de Oeiras

1.ª reunião, realizada em 20 de Novembro de 

2008

Deliberação n.º 93/2008

Proposta CMO n.º 1095/08 – 4.ª Revisão ao Plano 

Plurianual de Investimento e 4.ª Revisão Orça-

mental

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conheci-

mento da proposta número mil e noventa e cinco 

barra zero oito, a que se refere a deliberação nú-

mero cinquenta e três da Reunião da Câmara Mu-

nicipal, realizada em cinco de Novembro de dois 

mil e oito e deliberou por maioria com vinte e oito 

votos a favor, sendo treze do Grupo Político Isaltino 

Oeiras Mais à Frente, sete do Partido Social Demo-

crata, seis do Partido Socialista e dois da Coliga-

ção Democrática Unitária e com duas abstenções 

do Bloco de Esquerda, aprovar a Quarta Revisão ao 

Plano Plurianual de Investimento e Quarta Revisão 

Orçamental no valor de dois milhões quinhentos 

e cinquenta e nove mil trezentos e oitenta e três 

euros, conforme proposto pelo Órgão Executivo do 

Município, traduzido naquela deliberação. 

Mais foi deliberado, por unanimidade, aprovar em 

minuta esta parte da acta. 

Sessão Ordinária n.º 5/2008 

da Assembleia Municipal de Oeiras

1.ª reunião, realizada em 24 de Novembro 

de 2008

Deliberação n.º 94/2008

Voto de pesar pelo falecimento do actor Manílio 

Maidar Badaró, apresentado pelo Grupo Político 

Municipal do BE

A Assembleia Municipal de Oeiras deliberou por 

unanimidade, com trinta e dois votos a favor, sen-

do treze do Grupo Político Isaltino Oeiras Mais À 

Frente, sete do Partido Social Democrata, sete do 

Partido Socialista, três da Coligação Democrática 

Unitária e dois do Bloco de Esquerda, aprovar um 

Voto de Pesar, apresentado, verbalmente, pelo 

Grupo Político Municipal do Bloco de Esquerda, 

pelo falecimento do actor Manílio Maidar Badaró. 

Deliberação n.º 95/2008

Proposta de recomendação relativa à criação de 

um programa de atribuição de prémios de méri-

to escolar da CPCJ de Oeiras, apresentada pelo 

Grupo Político Municipal do PS

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conhe-

cimento da Proposta de Recomendação referida 

em título, apresentada pelo Grupo Político Muni-

cipal do PS, tendo a mesma sido rejeitada, com 

doze votos a favor, sendo sete do Partido Socialis-

ta, três da Coligação Democrática Unitária e dois 

do Bloco de Esquerda e com vinte votos contra, 

sendo treze do Grupo Político Isaltino Oeiras Mais 

à Frente e sete do Partido Social Democrata e 

uma abstenção do Grupo Político Isaltino Oeiras 

Mais à Frente. 

Deliberação n.º 96/2008

Voto de Louvor, apresentado pelo Grupo Político 

Municipal do PS

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conheci-

mento do Voto de Louvor, apresentado pelo Grupo 

Político Municipal do PS, e deliberou por unani-

midade, com trinta e quatro votos a favor, sendo 

quinze do Grupo Político Isaltino Oeiras Mais à 

Frente, sete do Partido Social Democrata, sete do 

Partido Socialista, três da Coligação Democráti-

ca Unitária e dois do Bloco de Esquerda, aprovar 

o referido Voto de Louvor aos alunos, ex-alunos, 

professores e dirigentes da Escola de Música da 

Paróquia de Nossa Senhora do Cabo de Linda-a-

Velha bem como à referida Paróquia. 

Deliberação N.º 97/2008

Proposta de recomendação relativa à criação de 

um regulamento municipal para a atribuição e 

utilização de viaturas da CMO, SMAS e empresas 

municipais, apresentada pelo Grupo Político Mu-

nicipal do PS

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conhe-

cimento da Proposta de Recomendação referida 

em título, apresentada pelo Grupo Político Muni-

cipal do PS, tendo a mesma sido rejeitada, com 

doze votos a favor, sendo sete do Partido Socialis-

ta, três da Coligação Democrática Unitária e dois 

do Bloco de Esquerda e com vinte e três votos 

contra, sendo dezasseis do Grupo Político Isaltino 

Oeiras Mais à Frente e sete do Partido Social De-

mocrata. 

Deliberação n.º 98/2008

Voto de protesto relativo à omissão de inscri-

ção de verba para eleitos locais em projecto de 

Orçamento de Estado, apresentado pelo Grupo 

Político Municipal do Movimento Isaltino Oeiras 

Mais à Frente

A Assembleia Municipal de Oeiras deliberou por 

maioria, com vinte e cinco votos a favor, sendo 

quinze do Grupo Político Isaltino Oeiras Mais à 

Frente, sete do Partido Social Democrata e três da 

Coligação Democrática Unitária, com sete votos 

contra do Partido Socialista e duas abstenções do 

Bloco de Esquerda, aprovar um Voto de Protesto, 

apresentado pelo Grupo Político Municipal do Mo-

vimento Isaltino Oeiras Mais à Frente, relativo à 

omissão de inscrição de verba para eleitos locais 

em projecto de Orçamento de Estado. 

Deliberação n.º 99/2008

Proposta CMO n.º 687/08 – Permuta de parcela 

de terreno pertencente ao domínio privado mu-

nicipal, sita no Alto do Dafundo – Fernando Ma-

nuel Silva Alho

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conheci-

mento da proposta número seiscentos e oitenta e 

sete barra zero oito, a que se refere a deliberação 

número trinta e quatro da Reunião da Câmara Mu-

nicipal, realizada em vinte e três de Julho de dois 

mil e oito deliberou por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, sendo quinze do Grupo Político 

Isaltino Oeiras Mais à Frente, cinco do Partido So-

cial Democrata, seis do Partido Socialista, três da 

Coligação Democrática Unitária e dois do Bloco de 

Esquerda, autorizar a permuta de uma parcela de 

terreno pertencente ao domínio privado municipal, 

sita na Rua José Bleck, no Alto do Dafundo a Fer-

nando Manuel Silva Alho, conforme proposto pelo 

Órgão Executivo do Município, traduzido naquela 

deliberação. 

Deliberação n.º 100/2008

Proposta CMO n.º 853/08 – Actualização do valor 

de aquisição do lote 31 no Alto dos Barronhos – 

Edifício sede da Polícia Municipal e Protecção 

Civil

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conheci-

mento da proposta número oitocentos e cinquenta 

e três barra zero oito, a que se refere a deliberação 

número setenta e oito da Reunião da Câmara Mu-

nicipal, realizada em dez de Setembro de dois mil e 

oito e deliberou por maioria, com dezassete votos a 

favor, sendo doze do Grupo Político Isaltino Oeiras 

Mais à Frente e cinco do Partido Social Democrata 

e com dez votos contra, sendo cinco do Partido So-

cialista, três da Coligação Democrática Unitária e 

dois do Bloco de Esquerda, autorizar a celebração, 

com a empresa “Ferreiras & Magalhães Sociedade 

Anónima” de um Aditamento ao contrato promes-

sa de compra e venda celebrado em vinte e um de 

Dezembro de dois mil e um, incidente sobre o lote 

trinta e um no Alto dos Barronhos, em Carnaxide, 

para instalação dos Serviços da Polícia Municipal 

e Protecção Civil, conforme proposto pelo Órgão 

Executivo do Município, traduzido naquela delibe-

ração. 

Deliberação n.º 101/2008

Proposta CMO n.º 875/08 – Reqt.º n.º 11343/08 

apenso ao proc.º 351/63 (2.º e 3.º vol) – Projecto 

de alterações/ampliação – Desafectação do do-

mínio público de terreno proveniente do alvará 

de loteamento n.º 8/93.

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conheci-

mento da proposta número oitocentos e setenta e 

cinco barra zero oito, a que se refere a deliberação 

número trinta e dois da Reunião da Câmara Muni-

cipal, realizada em vinte e quatro de Setembro de 

dois mil e oito e deliberou por unanimidade, com 

trinta e um votos a favor, sendo treze do Grupo Po-

lítico Isaltino Oeiras Mais à Frente, sete do Partido 

Social Democrata, seis do Partido Socialista, três 

da Coligação Democrática Unitária e dois do Bloco 

de Esquerda, aprovar a desafectação do domínio 

público de um terreno com a área de noventa e 

seis metros quadrados, situado na Avenida Con-

selheiro Ferreira Lobo, em Laveiras, Caxias, pro-

veniente das cedências do alvará de loteamento 

número oito, de noventa e três, atendendo a que 

o terreno actualmente não tem qualquer utilidade 

pública, devendo o processo ser instruído pela re-

querente, com a necessária declaração de renún-

cia ao direito de reversão por parte do titular do 

alvará, Helena Junqueiro R. Relvas Fraústo, con-

forme proposto pelo Órgão Executivo do Município, 

traduzido naquela deliberação. 

Deliberação n.º 102/2008

Proposta CMO n.º 899/08 – Alteração do Regu-

lamento Específico da Zona de Estacionamento 

de Duração Limitada do Interface da Estação de 

Oeiras à Rua Infante D. Pedro

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou conheci-

mento da proposta número oitocentos e noventa e 

nove barra zero oito, a que se refere a deliberação 

número cinquenta e cinco da Reunião da Câmara 

Municipal, realizada em vinte e quatro de Setem-

bro de dois mil e oito e deliberou por unanimidade, 

com vinte e oito votos a favor, sendo doze do Grupo 

Político Isaltino Oeiras Mais à Frente, oito do Par-

tido Social Democrata, três do Partido Socialista, 

três da Coligação Democrática Unitária e dois do 

Bloco de Esquerda, aprovar a alteração do artigo 

primeiro do Regulamento Específico da Zona de 

Estacionamento de Duração Limitada (ZEDL) do 

Interface da Estação de Oeiras, conforme proposto 

pelo Órgão Executivo do Município, traduzido na-

quela deliberação. 

Deliberação n.º 103/2008

Proposta CMO n.º 1040/08 – Contrato promessa 

de compra e venda e contrato programa a cele-

brar com a Irmandade de N.ª Sr.ª de Porto Salvo

A Assembleia Municipal de Oeiras tomou co-

nhecimento da proposta número mil e quarenta 

barra zero oito, a que se refere a deliberação nú-

mero dezoito da Reunião da Câmara Municipal, 

realizada em cinco de Novembro de dois mil e 

oito e deliberou por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, sendo catorze do Grupo Políti-

co Isaltino Oeiras Mais à Frente, sete do Partido 

Social Democrata, cinco do Partido Socialista, 

três da Coligação Democrática Unitária e dois do 

Bloco de Esquerda, aprovar a celebração, com a 

Irmandade de Nossa Senhora de Porto Salvo, de 

contrato promessa de compra e venda do pré-

dio sito no Rossio de Porto Salvo, Freguesia de 

Porto Salvo, inscrito na matriz respectiva sob o 

artigo mil seiscentos e seis e, ainda do poten-

cial construtivo não utilizado pela Irmandade na 

edificação da Igreja e Centro Paroquial, pelo va-

lor de dois milhões e oitocentos mil euros, bem 

como aprovar a celebração, com a Irmandade 

de Nossa Senhora de Porto Salvo, de contrato 

programa visando assegurar a comparticipação 

financeira do Município de Oeiras, no âmbito do 

Programa de Apoio às IPSS, no montante de qui-

nhentos mil euros, para construção da Igreja e 

Centro Paroquial, conforme proposto pelo Órgão 

Executivo do Município, traduzido naquela deli-

beração.
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A Câmara Municipal distribuiu, no passado dia 19 de Dezembro, 1256 caba-
zes de Natal a famílias carenciadas residentes no parque habitacional mu-
nicipal. A iniciativa teve início no Bairro dos Navegadores, em Porto Salvo, 
tendo aí sido entregues 185 cabazes, alguns dos quais pela mão do presi-
dente da Autarquia, Isaltino Morais.
“É com muito agrado que me encontro aqui, em representação do Município 
de Oeiras, a distribuir um pouco de conforto às famílias que residem neste 
bairro. Tenho a certeza de que estes cabazes irão contribuir para um Natal 
mais feliz para todos. Também porque vivemos um tempo de crise, acredito 
que esta oferta aliviará os orçamentos familiares e proporcionará uma noite 
de Consoada mais confortável e alegre”, referiu o autarca.
“Se é certo que na Quadra Natalícia se sente uma onda de solidariedade 
acrescida, é certo também que ao longo de todo o ano a Câmara Municipal 
de Oeiras não se esquece dos seus munícipes, principalmente dos mais 
carenciados. São inúmeras as iniciativas que temos vindo a realizar com 
o objectivo de melhorar as condições de vida dos que mais precisam. Esta 
distribuição de cabazes, que efectuamos durante o dia de hoje, é apenas o 
culminar do trabalho desenvolvido ao longo do ano”, acrescentou Isaltino 
Morais.
Refira-se ainda que, ao longo daquela semana, a Autarquia distribuiu ou-
tros 215 cabazes de Natal a famílias residentes no concelho, cuja situação 
de carência foi identificada pela Câmara Municipal de Oeiras, pelo Instituto 
de Segurança Social, pelo IDEQ – Instituto de Prevenção e Tratamento da 
Dependência Química e Comportamentos Compulsivos, pelas Vicentinas de 
Algés e de Carnaxide e pela Associação Coração Amarelo.

Um Natal mais feliz em Oeiras

O presidente da Câmara, Isaltino Morais, distribuiu cabazes e presentes pelas crianças
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Na cerimónia estiveram presentes o secretário de Estado do Ordenamento 
do Território, Cidades e Habitação, João Machado Ferrão, o presidente da 
Câmara Municipal de Oeiras (CMO), Isaltino Morais, e o presidente do Ins-
tituto da Habitação e Reabilitação Urbana (IHRU), Nuno Vasconcelos.
A par da cerimónia de entrega das habitações, procedeu-se à assinatura 
de dois contratos de comparticipação financeira, entre o IHRU e a CMO, 
através do qual o referido Instituto disponibiliza à autarquia um montante 
global de 1.672.876,00€ para financiamento da construção, pela Câmara, 
de 45 unidades residenciais inseridas no Centro de Apoio à Terceira Idade 
Madre Maria Clara, em S. Marçal, e para a aquisição dos 32 fogos no Alto 
dos Barronhos, entregues às famílias naquele dia.
Relativamente às habitações entregues, o IHRU atribuiu cerca de 40% do 
valor total da respectiva aquisição (2.216.268,00€), tendo disponibilizado 
886.507,00€ à CMO, a fundo perdido.
No seu discurso, o secretário de Estado João Machado Ferrão salientou a 
“inovação e o pioneirismo que a Câmara de Oeiras tem demonstrado na 
área da política da habitação” e que “este dia marca mais um passo no 
cumprimento do Art.º 65 da Constituição Portuguesa, o qual diz que todos 
os portugueses têm direito a uma habitação condigna”.
Fazendo referência ao retomar da política de habitação social da Autarquia, 
Isaltino Morais disse que “é tempo de retomar um dos vectores funda-
mentais do sucesso do desenvolvimento de Oeiras” referindo-se ao grande 
desafio iniciado há 20 anos, quando Oeiras se propôs a acabar com as bar-
racas do concelho, tendo sido realojadas cerca de cinco mil famílias.
Refira-se ainda que em 2008 a Câmara Municipal realojou 103 agregados 
familiares no parque habitacional de Oeiras.

Oeiras retoma 
política de habitação social
Trinta e duas famílias carenciadas de Oeiras receberam no passado dia 20 de 

Dezembro, novas casas. A Câmara Municipal entregou a chave de 16 T2 e de 16 T3, 

localizados no empreendimento dos Barronhos, na freguesia de Carnaxide.

Da esquerda para a direita, o vice-presidente da Câmara, Paulo Vistas, o presidente da 
Câmara, Isaltino Morais, o secretário de Estado, João Machado Ferrão, o presidente do 
IHRU, Nuno Vasconcelos, e o vereador Emanuel Martins
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Oficinas nas Bibliotecas Municipais

Atelier de construção de enfeites de Natal
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Espólios arqueológicos regressam a casa

O 20.º aniversário do Centro de Estudos Arqueológicos do Concelho de 
Oeiras foi assinalado com a assinatura de um protocolo de cedência de 
espólios arqueológicos, entre a Autarquia e o Museu Nacional de Ar-
queologia, e com a apresentação pública do volume “Octávio da Veiga 
Ferreira, Homenagem ao Homem, ao Arqueólogo e ao Professor”, no 
passado dia 9 de Dezembro, no Palácio Anjos, em Algés. 
Através deste protocolo, o Museu Nacional de Arqueologia entrega 
temporariamente à Câmara Municipal de Oeiras, de forma gratuita, 
os espólios arqueológicos da colecção reunida pelo arquitecto Gustavo 
Marques em escavações e prospecções arqueológicas realizadas na 
área do concelho. Os bens cedidos pelo Museu ficarão sob a alçada 
do Centro de Estudos Arqueológicos do Concelho de Oeiras, serviço 
da Autarquia que possui as condições adequadas à conservação deste 
acervo.
A Câmara de Oeiras poderá também apresentar ao público esta colec-
ção, através da realização de exposições ou de outro tipo de eventos 
que considere adequados.
Na assinatura do referido acordo a Câmara Municipal de Oeiras esteve 
representada pelo presidente, Isaltino Morais, e o Museu Nacional de 
Arqueologia pelo director, Luís Filipe de Matos Raposo.
O livro “Octávio da Veiga Ferreira, Homenagem ao Homem, ao Arque-
ólogo e ao Professor”, que consiste no volume XVI da série de Estu-
dos Arqueológicos, é dedicado à memória do referido investigador. O 
mesmo contém testemunhos pessoais de discípulos, de colegas e de 
amigos do homenageado, que contribuem para o balanço científico da 
sua investigação perspectivada na actualidade. Na última parte do li-
vro encontra-se publicada correspondência científica de cerca de 60 
investigadores e arqueólogos que com ele contactaram. O volume é 
coordenado pelo Prof. Dr. João Luís Cardoso.

Foi preciso esperar pela chegada do movimento romântico para que 
o mundo reconhecesse obras e compositores musicalmente subli-
mes e geniais. Até aí giravam apenas em torno dos palácios para 
servirem quase exclusivamente como uma espécie de sobremesas 
de banquetes. 
Na realidade o romantismo é sinónimo de libertação porque é justa-
mente a partir do seu aparecimento que a música deixa de ser um ca-
pricho real e aristocrático para passar a pertencer à sua própria arte, 
aos editores e principalmente ao grande público. É assim que, em 
1859, a estreia de “Um Baile de Máscaras” de Verdi (1813/1901) em 
Roma se traduz num notável acontecimento social e profundamente 
popular: 10.000 pessoas nos primeiros cinco dias! 
De um universo de minorias, a música de Beethoven, Tchaikovsky, 
Wagner ou Puccini, impôs-se rápida e felizmente para junto das 
maiorias, mas é curioso saber que, já no século XX, se assiste a uma 
nova mudança de paradigma: sinfonias, concertos, sonatas e óperas, 
ao evoluírem para novas sonoridades e performances, e ao se afasta-
rem de ritmos e harmonias que as faziam ser entendidas por todos, 

vão perdendo o apoio (e o aplauso) do povo. 
Certo é que este não ficou órfão da música pois logo arranjou ma-
neira de se virar para o jazz, blues, rock, pop ou world. Tudo isto se 
converteu em presente, ao mesmo tempo que a música clássica ou 
“exacta” – como a ela se referiu um dia o famoso maestro e compo-
sitor americano Leonard Bernstein (1918/1990) – deixava de poder 
sobreviver pelo seu próprio pé e voltava a necessitar do apoio de ins-
tituições privadas ou públicas. 
E ainda bem que assim é, uma vez que, de outro modo não teríamos 
a oportunidade de ouvir a Orquestra de Câmara de Cascais e Oeiras 
(patrocinada por estes dois municípios desde 1999) que prepara já a 
temporada de 2009 onde se incluem, entre outros, quatro concertos 
proms (promenade) para os quais chamamos desde já a atenção de 
todos os leitores, convidando-os a participarem nos mesmos.
Enfim, pese embora as transformações havidas no mundo da música 
e dos seus contextos, algo há – afortunadamente – que não mudou: 
sim, os músicos continuam a ser músicos, os génios continuam a ser 
génios e a arte continua a ser arte!

A arte continua a ser arte?

Por Manuel Machado    pcmachado@netcabo.pt

Odisseia

O director do Museu Nacional de Arqueologia, Luís Filipe Raposo, o presidente da Câ-
mara Municipal, Isaltino Morais, e o coordenador do Centro de Estudos Arqueológicos 
de Oeiras, João Cardoso
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Algés

Aniversário do CAMB celebrado em festa
Uma noite no Palácio Anjos para pais e 
filhos, concertos de música (no jardim 
e no Palácio) e visitas-guiadas às expo-
sições Paula Rego e Anos 80, fizeram 
parte do programa de comemoração do 
segundo aniversário do CAMB – Centro 
de Arte Manuel de Brito, em Algés, que 
teve lugar no dia 29 de Novembro.
O dia foi de festa e teve início com a 
actuação da Banda de Música da Liga 
dos Amigos dos Castelos, no jardim 
que circunda o Palácio Anjos. Da par-
te da tarde, a música ‘invadiu’ tam-
bém o Palácio, com um espectáculo 
da Banda KumPania Algazarra.
Mais tarde decorreu uma visita-guia-
da às exposições Paula Rego e Anos 
80, patentes no CAMB, guiada pela 
respectiva Comissária, Arlete Silva.
A noite foi dedicada ao público familiar e 
infantil. Uma visita animada às referidas 
exposições e o evento ‘SonhArte’ fize-
ram as delícias de miúdos e graúdos. 
Vinte e cinco crianças e acompanhan-
tes adultos passaram a noite de 29 
para 30 de Novembro nas instalações 
do Palácio Anjos. Entre pinturas e 
fantasias, a noite foi de sonho e ale-
gria, ‘a bordo’ de um saco-cama, que 
transportou crianças, dos cinco aos 
dez anos de idade, e adultos, ao longo 
de uma viagem pelo mundo da arte.

A directora Municipal de Desenvolvimento Social e Cultural, Ana Runkel, Arlete Silva e um grupo de crianças cantaram os parabéns ao CAMB
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A Primeira Vitória Republicana

Por Jorge Miranda | Professor   jorge.o.miranda@gmail.com

Na segunda metade do século XIX, iniciou-se um ciclo de desenvolvimento que 
veio alterar o tradicional pendor rural do concelho de Oeiras. A par da continui-
dade da secular actividade no sector primário, seu sustentáculo económico e 
fonte do progresso e da aura de prestígio que tinha atingido, começaram a ser 
instaladas as primeiras grandes unidades fabris. Era a revolução industrial que 
entrava. Já não se tratava da pequena oficina manufactureira, como até então, 
que pouco influenciaria a alteração dos quadros vivenciais. Só a Fábrica de La-
nifícios de S. Pedro do Areeiro, em Oeiras, fundada em 1864, por José Diogo da 
Silva, chegou a acolher cerca de 600 operários! Esta e a que Januário Martins 
criou, logo a seguir, também para o fabrico de têxteis e chinelos de transa, acar-
retaram o afluxo de centenas de trabalhadores desenraizados à vila de Oeiras. E 
o memo se passou na então freguesia de Carnaxide, com as fábricas de curtu-
mes na Cruz Quebrada, de cerâmica em Algés e de camisas em Linda-a-Velha, 
entre outras. Paralelamente, também o concelho conhecia – especialmente na 
sua faixa litoral – uma nova experiência, que costumamos designar por “tercia-
rização”, com o incremento da vilegiatura estival. Estes dois pólos de actividade 
– indústria e comércio-serviços - imprimiram uma nova dinâmica económica, 
social e cultural.
Neste quadro, a pacatez tradicional das comunidades rurais quebrou-se e cedeu 
à pressão reivindicativa da afirmação da cidadania das sociedades industriais. A 
clivagem entre as classes estremou-se e assumiu-se uma consciência política 
de luta por melhores condições de vida e dignidade.
É assim que, em 1871, os operários da fábrica de José Diogo da Silva entraram 
em prolongada greve (mais de um mês!) e, no ano imediato, estavam na base 
de um “motim” que colocou Oeiras em estado de sítio, sob controlo do Exército. 
É também no seio desta unidade fabril que nasceu, em 1872, a primeira coo-
perativa do concelho – Sociedade Cooperativa de Consumo 19 de Dezembro –, 
evocando a data do termo da greve e com estatutos elaborados por José Fontana 
(pioneiro e propagandista da corrente socialista em Portugal), e, em 1876, se 
fundou a Associação Socialista 19 de Março e a Associação de Socorros Mútuos 
do Concelho de Oeiras.
Este embrião vai desembocar na extensão de um grau cada vez mais aprofun-
dado e actuante de consciência cívica e de classe. Testemunha-o, entre outros 
acontecimentos, a manifestação de revolta perante o ultimato britânico de 1890, 
que fez alterar a designação do Clube Oeirense para Associação Oeirense Serpa 
Pinto; a manobra do Partido Regenerador ao extinguir o concelho de Oeiras, em 

1895, por o seu voto ser maioritariamente favorável ao Partido Progressista (a 
“esquerda” dos partidos monárquicos); e a edição do número único, em 1898, de 
O Paço d’Arcos, órgão de tendência socialista, destinado comemorar a festa do 
1.º de Maio.
Como corolário desta caminhada evolutiva, surge o resultado das eleições para 
as juntas paroquiais (actualmente, com a designação de junta de freguesia) que 
se realizaram em 29 de Novembro de 1908.
Animados pela lufada de esperança das eleições legislativas de 5 de Abril, em 
que o Partido Republicano conseguira fazer ascender a sua representação de 
quatro para sete deputados, a aposta para as municipais, que se viriam a realizar 
em 1 de Novembro, foi grande. Os republicanos ganharam a Câmara de Lisboa 
e várias, especialmente no Sul do País. Em Oeiras, apenas 99 votos separaram 
o seu candidato mais bem cotado do vencedor monárquico. Integravam a lista, 
na qualidade de efectivos, Duarte Moreira Rato, Joaquim Pereira Mendes, José 
Cordeiro Júnior, Narciso Augusto Leal e Tomás Vieira Ramos.
A posição alcançada evidenciou que seria possível a vitória no processo eleitoral 
das juntas paroquiais. O Centro Republicano desenvolveu um pertinaz trabalho 
de propaganda, não só através do seu órgão O Povo d’Oeiras como da realização 
de inúmeros comícios e sessões de esclarecimento por todo o concelho, do lito-
ral ao interior. Houve uma mobilização que envolveu figuras gradas do partido, 
como Alexandre Braga, João de Meneses, João Chagas, Carlos Amado, entre 
muitos outros.
E foi assim que, pela primeira vez, no concelho de Oeiras, em 29 de Novembro de 
1908, perfez, agora, cem anos, o Partido Republicano Português ganhou eleições 
autárquicas. Conquistou as juntas paroquiais de Oeiras e Carnaxide. Do total das 
freguesias então existentes, em número de três, apenas Barcarena permaneceu 
monárquica, “por nesta povoação imperar ainda o caciquismo”.
Ao assinalar este centenário, será oportuno registar o nome dos que, sob a égide 
de um outro ideal, abriram os caminhos do futuro à gestão autárquica concelhia 
– em Oeiras, João Luís de Matos, José da Costa Cravo, José de Oliveira Raposo 
e Manuel de Carvalho (efectivos), Domingos de Andrade Rebelo, Francisco da 
Silva Rebelo, Joaquim Gonçalves e Joaquim Pimenta (suplentes); em Carnaxide, 
António César do Amaral Frazão, António Gomes, Lourenço Correia Gomes e 
Raul Figueiredo (efectivos), António Gomes da Silva, Artur Ribeiro Osório, João 
Duarte e Manuel Pereira Ferreira (suplentes).
E a semente frutificou…

Centro de Cultura 

e Desporto de parabéns

O Centro de Cultura e Desporto da Câmara Municipal de Oeiras assinalou a passagem 
de mais um aniversário com uma sessão solene no decurso da qual foram distinguidas 
diversas individualidades. 

Paço de Arcos

Homenagem a José de Castro

A Câmara Municipal de Oeiras promoveu, no passado dia 7 de Dezem-
bro, a já tradicional cerimónia de homenagem ao actor José de Castro 
(1931/1977).
O cerimonial teve início com uma romagem à estátua daquele ilustre 
cidadão, em Paço de Arcos, onde foi colocado um ramo de flores, a que 
se seguiu a apresentação de duas personagens do espectáculo ‘Em 
Fuga’, no Salão Nobre do Clube Desportivo local. 
José de Castro nasceu em Paço de Arcos a 16 de Novembro de 1931 e 
iniciou a sua carreira no Clube Desportivo daquela vila, em 1952. Mais 
tarde, passou pelo Teatro Nacional D. Maria II. 
Ao longo da sua carreira foi agraciado com o ‘Prémio Eduardo Brazão’, 
o ‘Prémio de Imprensa’ (1858/1964/1968/1970) e o de Melhor Actor 
Português (1962/1972).
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Outurela, Carnaxide

Bispo do Mindelo 
nas Festas de Santa Catarina

As Festas de Nha Santa Catarina, tradicionalmente organizadas pela 
comunidade cabo-verdiana residente na Outurela, adquiriram, este 
ano, uma dimensão especial, graças à presença do Bispo do Mindelo, 
D. Arlindo Furtado, em visita a Portugal a convite da Embaixada de 
Cabo Verde.
Proporcionando à comunidade cabo-verdiana um encontro espiritual 
com o Bispo do Mindelo, as festividades tiveram início a 28 de Novem-
bro, prolongando-se pelos dois dias seguintes. 
O ponto alto do programa comemorativo teve lugar no dia 30 de No-
vembro, com a celebração de uma eucaristia para a qual se desloca-
ram caravanas de diversos pontos do país e de Espanha. 

A organização desta festa é da responsabilidade da Paróquia de Nos-
sa Senhora da Conceição de Outurela, envolvendo também a Câmara 
Municipal de Oeiras, a Embaixada de Cabo Verde, a Junta de Fregue-
sia de Carnaxide, a Capelania dos Imigrantes, as associações locais 
– nomeadamente a Assomada – e a Organização dos Jovens Católicos 
Cabo-verdianos, para além dos tradicionais pares de juízes, entre eles, 
este ano, o presidente da Câmara Municipal, Isaltino Morais, e o Em-
baixador de Cabo Verde, Arnaldo Andrade. 
Registe-se que Oeiras conta com uma forte presença de comunidade 
cabo-verdiana e que o Município é geminado com a cidade de S. Vicen-
te, em Cabo Verde, desde Junho de 1988. 
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Ilustres de Oeiras 

publicam livros

Lançamento do livro “Tempo Africano, Aquelas Longas Horas”, de Manuel Barão da 
Cunha, na Livraria-Galeria Municipal Verney.

Lançamento do livro “Vogando nos Ares e no Tempo - Poesia, Contos e Estórias”, da 
autoria de Joaquim Coutinho, no Auditório da Biblioteca Municipal de Oeiras.

Lançamento do livro “Sebastião da Gama: Milagre da Vida em Busca do Eterno”, da au-
toria do pároco de Queijas, com apresentação de D. Carlos de Azevedo, Bispo auxiliar de 
Lisboa e a presença de Maria Barroso, na Livraria-Galeria Municipal Verney.

Bloco de Notas
Por Luís Vaz do Carmo | Jornalista   lv_carmo@netcabo.pt

Muro | Uma vizinha minha, ao fazer marcha-atrás, chocou com um muro 
velho, que ruiu. Ficámos todos a cogitar: “E agora, quanto tempo demo-
rará a reconstrução do muro?” Mas a verdade é que, poucos dias depois, 
a obra estava pronta. Um exemplo de eficácia dos serviços autárquicos.

Escolas | Como é sabido, o parque escolar nacional está extremamente 
degradado. Mas, cheia de brio, a CMO quer ter, no Concelho, as “melho-
res escolas do país”. E é capaz de conseguir…

Ar puro | Já sabíamos que, das nossas torneiras, brotava água pura e 
cristalina. Mas agora ficámos a saber, também, que o ar que respiramos 
faz bem à saúde, segundo a Carta da Qualidade do Ar de Oeiras. São 
notícias como estas que nos dão ânimo…

Cães | Em tempos falou-se da criação de “retretes para cães”, em pon-
tos estratégicos do Concelho. No entanto, a ideia seria abandonada, 
talvez devido aos maus cheiros provocados por tais “retretes”. Mas os 
moradores de vários bairros estão com sorte. Nos espaços disponíveis 
estão a ser criadas “áreas caninas”, com plantas aromáticas e uma efi-
caz desinfecção. É a melhor solução para pessoas e animais.

Centro | É triste ver o coração de Oeiras, o Largo 5 de Outubro, transfor-
mado em parque de estacionamento. Não é estético nem legal. Será isto 
o que se entende por revitalização do centro histórico?

Centro II | Por falar em centro histórico, uma nota positiva: o bom gosto 
das iluminações deste Natal. Simples e sóbrias. Sem choques de cores.

Centro III | Já devem ter reparado que o centro de Oeiras está a deslocar-
se para a zona compreendida entre o Bairro da Figueirinha e o Oeiras 
Parque. É uma zona de bancos, escritórios, clínicas, lojas, restaurantes. 
É também aqui que fica o Parque dos Poetas e o Estádio Municipal. E é 
aqui que vai nascer o futuro edifício da CMO e o novo pavilhão da ADO.
Mas toda esta vasta centralidade tem uma desvantagem em relação ao 
centro histórico: é mais para automóveis que para peões.

Estacionamento | Num recente colóquio sobre Estacionamento e Mo-
bilidade, a especialista Marina Ferreira afirmou que “o estacionamento 
não é um direito”. Deixo esta frase à consideração do leitor.

Catástrofes | Vivemos numa zona sísmica e a pergunta é pertinente: sere-
mos capazes de enfrentar uma grande catástrofe? Tenho as minhas dúvi-
das. A própria Protecção Civil reconheceu “fragilidades” durante o recente 
simulacro de sismo na Grande Lisboa. Venham mais simulacros.

Clube | Quando me perguntam qual é o meu clube, respondo: “Sou 
da Associação Desportiva de Oeiras.” Com esta resposta desarmo os 
meus inquiridores e evito animosidades. Quem é que não gosta de um 
clube simpático como a ADO? Só os mais ferrenhos adeptos do Paço 
de Arcos...

Ginásio | Se precisa de ir ao ginásio mas não aprecia lá estar, como é 
o meu caso, aproveite o tempo para pensar. Algumas destas notas são 
escritas, mentalmente, enquanto pedalo na bicicleta ou caminho na pas-
sadeira rolante.
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Oeiras Internet Challenge
Setenta equipas constituídas por 
jovens a partir dos 13 anos de 
idade, residentes ou estudantes 
no concelho de Oeiras, deram 
provas das suas competências 
de pesquisa na Internet, bem 
como da correcta utilização de 
ferramentas de busca na rede, 
no âmbito de mais uma edição 
do Oeiras Internet Challenge, 
realizado no passado dia 29 de 
Novembro.  
Promovido anualmente pela Câ-
mara Municipal, o Oeiras Inter-
net Challenge, projecto baseado 
na pesquisa de informação na 
Internet, articula investigação e 
componente lúdica, proporcio-
nando aos participantes 14 horas 
de desafios e acção, ao mesmo 
tempo que lhes dá a oportunida-
de de aprender com o potencial 
das tecnologias.
Computadores portáteis, impres-
soras, desktops e livros foram 
alguns dos prémios atribuídos 
aos que revelaram ser ‘craques’ 
na pesquisa, verdadeiros domi-
nadores do mundo virtual. 

Ondjaki foi o convidado de mais um ‘Café com Letras’, realizado na Bi-
blioteca Municipal de Algés no passado dia 3 de Dezembro. Na véspera 
de receber o seu mais recente galardão, o Prémio de Conto Camilo 
Castelo Branco da Associação Portuguesa de Escritores, atribuído ao 
título “Os da minha rua”, em 2007, o escritor esteve em Algés para uma 
conversa com os leitores e com o jornalista Carlos Vaz Marques, a pro-
pósito do seu último romance “Avó dezanove e o segredo do soviético”, 
publicado este ano. 
Ndalu de Almeida, mais conhecido pelo pseudónimo Ondjaki, nasceu 
em Luanda em 1977. É um jovem prosador e poeta que também escre-
ve para cinema, tendo co-realizado o documentário sobre a cidade de 
Luanda, “Oxalá Cresçam Pitangas – Histórias de Luanda”.
Iniciou o seu percurso literário na poesia e na arte de escrever con-
tos, distinguindo-se posteriormente no romance. Ondjaki é um autor 
profundamente comprometido com a realidade africana, sendo que as 
obras publicadas reflectem este mesmo compromisso. É, por isso, um 
grande defensor de um maior contacto e diálogo entre as culturas de 
língua portuguesa que devem ser estimulados não apenas com a pu-
blicação de livros, mas, também, com a promoção de mais encontros 
com escritores e artistas.

Café com Letras com Ondjaki
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O Pavilhão Carlos Queiroz, na Outurela, 

serviu de cenário à realização do III Troféu 

No Stress Hill’s Team - 15.ª Prova do Campeonato 

Nacional de Obediência.

A iniciativa decorreu em paralelo com uma 

campanha de adopção de animais de companhia. 

Coincidindo com a realização dos festejos em honra de Santa Catarina, realizou-se em finais 

de Novembro a prova da Corrida das Localidades promovida pela Associação de Moradores da Outurela. 

Prova de obediência 

atrai curiosos

Corrida das Localidades na Outurela
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A Pista de Cross do Complexo Desportivo do Jamor voltou a acolher, em Novembro, 

mais uma edição do Cross Internacional de Oeiras, prova organizada pelo Maratona 

Clube de Portugal com o apoio da Câmara Municipal de Oeiras. 

Cross Internacional de Oeiras

Na foto, o presidente do Maratona Clube, Carlos Móia, na companhia do presidente e do 
vice-presidente da Câmara, Isaltino Morais e Paulo Vistas
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1.º Torneio Internacional Carlos Queiroz
A Câmara Municipal de Oeiras e a Associação Desportiva de Oeiras 
promoveram, em conjunto, nos passados dias 6 e 7 de Dezembro, no 
Estádio Municipal de Oeiras, o 1.º Torneio Internacional de Futebol 
Professor Carlos Queiroz.
Sporting Clube de Portugal, Sport Lisboa e Benfica, Futebol Clube do 
Porto e Atlético de Madrid participaram no torneio, que decorreu em 
paralelo com o 1.º Torneio Inter-Bairros, ao qual se associaram as jun-
tas de freguesia de Oeiras e São Julião da Barra, Porto Salvo, Carnaxi-
de e Paço de Arcos.

Estratégia e engenharia militar
 Por Joaquim Boiça | Historiador    j.mbf@clix.pt

No dealbar da época moderna, quando os confins do mundo se abriram 
à descoberta e à conquista, levando à constituição de grandes impérios 
marítimos, o poder das armas e da arte de fortificar intensificaram o 
seu longo e secular diálogo. É nesse contexto que adquire importância 
de relevo a figura do engenheiro militar, cujo trabalho se tornou vital, 
por vezes decisivo, no destino histórico de muitas nações. A expansão 
marítima portuguesa, a forma como se configurou e consolidou, da cos-
ta marroquina ao oriente, deve muito ao labor e saber de sucessivas 
gerações de engenheiros militares que experimentaram no terreno as 
formas mais adequadas de impor o domínio territorial em terra distante. 
Na sua conquista e posterior defesa, que passava por construir fortifi-
cações em pontos estratégicos ou fortificar pequenas e grandes urbes, 
o papel e o trabalho do engenheiro militar foram determinantes. Como 
seria, de igual modo, quando a salvaguarda da nossa integridade esteve 
em causa, nomeadamente em inícios do século XIX no quadro das cha-
madas Invasões Francesas.
Das três invasões, é a terceira, ocorrida em 1810, que marca mais im-
pressivamente o imaginário português, pelo seu significado, pelos 
episódios que envolveu e pelo papel decisivo que teve no decurso dos 
acontecimentos, a estratégia e a intervenção delineada por engenhei-
ros militares. É neste quadro, de igual modo, que adquire importância 

histórica considerável o território de Oeiras, no qual se estruturou a ter-
ceira das gigantescas linhas de fortificação, que passariam à história 
sob a designação de Linhas de Torres, com as quais se procurou barrar 
o passo ao exército napoleónico. A chamada «linha de defesa Oeiras», 
com o seu principal ponto de apoio em S. Julião da Barra, tinha cerca 
de 5,3 Km de linha fortificada, treze fortificações e envolveu a presença 
e a participação de 5350 homens de armas. Deste esforço construtivo já 
muito se perdeu. É possível ser reconstituído e interpretado, no entanto, 
nas suas grandes linhas definidoras, a partir de documentação histórica 
da época, nomeadamente através de uma notável «carta topográfica», 
datada de 1815, traçada pelo Major M. J. Brandão, do Real Corpo de En-
genheiros, que teve por base os levantamentos realizados cinco anos 
antes pelo Tenente Coronel Richard Fletcher, a quem se deve o plano 
geral da referida linha fortificada de Oeiras. Esta carta topográfica, em 
que se figura o território compreendido entre a vila de Oeiras e a região 
de Carcavelos, a sua topografia, os espaços urbanos e os rurais, os ca-
minhos e as estradas, as culturas e a divisão da propriedade, o recorte 
da linha de costa, as fortificações, etc., pela minúcia e riqueza de por-
menores que apresenta é uma das mais importantes representações da 
cartografia histórica oeirense e, por extensão, uma peça que glorifica o 
trabalho então executado pelos engenheiros militares portugueses. 
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OEIRAS TEM RECANTOS

Azulejos da Rua Cândido dos Reis em Oeiras, para Ver de Perto. Por Carmo Montanha
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OEIRAS TEM MAIS

2.º aniversário do Centro de Arte Manuel de Brito, em Algés


